



**05 DE JULIO, 2024  
PRIMERAS PLANAS**



Desentona en SEP Mario Delgado



Sheinbaum reforzará con labores de inteligencia lucha contra el crimen



“La 4T, eje de mi gabinete”



Aplastante victoria del Partido Laborista en los comicios de GB



Ofrecen diálogo y trabajo en equipo



Rosa Icela escuchará a todos; García Harfuch descarta “mano dura”



Experiencia y capacidad probada



“Da lo mismo que el PRI esté o no esté”



Va Rosa Icela a Segob y Harfuch a Seguridad



Dinamismo por *nearshoring* podría elevar IED hasta 8% en 2024



Saltan Manlio, Sauri y cientos de priistas críticos contra reelección de Alito



Fortalecen Segob; repite Bienestar



Rosa Icela, Ariadna, Harfuch y Delgado, al gabinete



Confirman a Harfuch en la Secretaría de Seguridad



Temporada de violencia



Sheinbaum afianza continuidad 4T en el gabinete



Viviendas de Yucatán y Quintana Roo, sin protección ante la llegada del huracán Beryl



Sheinbaum presentó... próximos secretarios de Gobernación, Educación, Bienestar, y Seguridad



PRI cae a Partido-bancadas



EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

## INFORMACIÓN

### EDUCACIÓN SUPERIOR

- Nueva firma a cargo de la limpieza del IPN pagará adeudos con empleados (La Jornada, p. 16)
- Egresan los primeros 251 enfermeros de la Universidad de la Salud (La Jornada, p. 36)

### SEP

- En la SEP seré aliado de los maestros: Mario Delgado (La Jornada, p. 7)
- Desentona en SEP Mario Delgado (Reforma, p. PP)
- Sello político (Reforma, p. 6)
- Mario Delgado (Excélsior, p. 7)
- Aplauda IP tercera tanda para el próximo gabinete (Milenio, p. 8)
- De cuerpo entero (El Heraldo de México, p. 10)
- Delgado va a SEP; su misión, fortalecer la Escuela Mexicana (ContraRéplica, p. 4)

### SECTOR EDUCATIVO

- Entrega Evelyn lentes a estudiantes de Guerrero (La Razón, p. 8)
- Exigen justicia por muerte de estudiante (24 Horas, p. 12)
- Avanza desarrollo social (El Heraldo de México, p. 18)
- Piden destitución de directora de primaria Las Américas, por abusiva y prepotente (Unomásuno, p. 19)

### NORMALES

- Balance positivo de AMLO sobre la reunión con padres de los 43 (La Jornada, p. 15)
- El Presidente “no reconoce la contribución de las ONG en el caso Iguala” (La Jornada, p. 15)
- Explosión de gas en la normal de Ayotzinapa; un estudiante muerto (La Jornada, p. 34)

### MAGISTERIO



- **Abre Mario Delgado diálogo con el SNTE (24-Horas, p. 3)**
- **Desplegado SNTE (Milenio, p. 11)**
- **SAT confirma deuda de Elba Esther Gordillo de 21 mdp (Unomásuno, p. 15)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	1	16

## Nueva firma a cargo de la limpieza del IPN pagará adeudos con empleados

Laura Poy Solano

Trabajadores del Instituto Politécnico Nacional (IPN) informaron que luego de que esa casa de estudios rescindió el contrato con Got Und Glück, una de las compañías que encabeza Enrique José Gómez Mandujano –conocido como Lord Limpieza–, el Politécnico otorgó por adjudicación directa el contrato de servicio de limpieza de todas sus unidades académicas y administrativas en el país a la empresa Armot Seguridad Privada y Servicios Institucionales, lo que implica un convenio millonario.

Se trata de la empresa ganadora en la primera convocatoria pública nacional A-11-B00-011B00001-N-6-202, emitida por el IPN en enero de este año y cuyo proceso debió reponerse por determinación del Órgano Interno de Control Específico de la Secretaría de la Función Pública, ante una inconformidad interpuesta por Got Und Glück.

Samuel Sotelo Crespo, de personal de apoyo y asistencia a la educación de esa institución escolar, e integrante del Bloque Democrático de la sección 11 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), dio a conocer que el compromiso con los empleados de limpieza afectados por la falta de pago es que todos serán recontratados por la compañía Armot, que finalmente se quedó con el contrato, y que se les pagarán los dos meses que les adeudan, periodo en el que no han recibido ningún ingreso; sin embargo, hay compañeros, los más activos en las protestas, que no han sido convocados a laborar.

El Politécnico debe recuperar 3 mil plazas

Sotelo Crespo expuso que en las manifestaciones para exigir sus retribuciones, lamentablemente resultaron compañeros heridos y nos informan que el sábado pasado falleció uno de ellos.

Por ello, demandó a las autoridades del IPN que “no se deje en el desamparo a la familia y que se termine con esta forma de esclavitud moderna que es el outsourcing, que no debe existir por ley”. Además, exigió a esa casa de estudios recuperar las 3 mil plazas con la que contaba para los servicios de aseo.

Las protestas en contra de las compañías que prestan servicios de esa índole al IPN no son nuevas; en marzo de este año empleados despedidos señalaron a Rubén Gómez Montes de Oca, titular del área de responsabilidades del órgano interno de control específico del Politécnico, como un personaje cercano a Gómez Mandujano.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	1	16

Arnot Seguridad Privada cuenta con contratos con el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México y el Issste, por mencionar algunas dependencias; sin embargo, empleados administrativos del Politécnico denunciaron que la empresa que obtuvo el contrato no reporta su personal ante el Instituto Mexicano del Seguro Social y no sigue un proceso totalmente transparente en la disputa por los contratos de servicios de limpieza.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	1	36

## Egresan los primeros 251 enfermeros de la Universidad de la Salud

Rocío González Alvarado

Un total de 251 jóvenes de la primera generación de la licenciatura en enfermería familiar y comunitaria de la Universidad de la Salud celebraron la ceremonia del Paso de la Luz, que se realiza en México desde 1953 a quienes concluyen sus estudios académicos e inician su periodo de servicio social.

Durante ese acto, realizado en la Unidad de Congresos del Centro Médico Nacional Siglo XXI, donde los pasantes recibieron una lámpara de manos de un grupo de enfermeras, la directora general de la Universidad de la Salud, Lilia Elena Monroy, afirmó que a lo largo de estos cuatro años se logró formar a profesionales humanistas con pensamiento crítico y un sentido de justicia social.

Creada en esta administración, la institución abrió sus puertas en 2020 con una matrícula de 500 alumnos de enfermería y 500 de medicina, de acuerdo con la convocatoria emitida en aquel momento.

La primera generación la forman estudiantes de la Ciudad de México, así como de los estados de México, Oaxaca, Guerrero, Hidalgo, Querétaro, Jalisco, San Luis Potosí, Tabasco, Veracruz, Tlaxcala, Morelos, Guanajuato y Chiapas, quienes podrán hacer su servicio social en unidades de primer nivel de atención de los servicios de salud pública local y del Issste.

El jefe de Gobierno, Martí Batres, expresó que la primera generación es muestra de que la Ciudad de México contribuye a la formación de profesionales de la salud, ante el déficit que existe en el país, como se evidenció durante la pandemia de covid-19.

Afirmó que entre las causas de la falta de profesionales de la salud está la privatización de los servicios en administraciones anteriores, pero ahora, acotó, se camina hacia un horizonte donde la salud es pública, universal, gratuita, integral y de calidad.

Por su parte, la secretaria de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación, Ofelia Angulo, explicó que la ceremonia del Paso de la Luz se instauró en 1953 en la Escuela Nacional de Enfermería y Obstetricia de la UNAM, en homenaje a Florence Nightingale, a quien se considera la fundadora de la enfermería moderna, pues representó una mejora notable en la organización de los hospitales.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	1	7

## En la SEP seré aliado de los maestros: Mario Delgado

Fernando Camacho y Alma E. Muñoz

El próximo titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Mario Delgado, reconoció el papel protagónico del magisterio del país en la formación de las personas y ofreció ser aliado de los maestros. Además, adelantó que se consolidará el esquema de becas para estudiantes de diversos grados, además del modelo de la Nueva Escuela Mexicana.

Luego de ser presentado por la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, en el Museo Interactivo de Economía, en la Ciudad de México, el todavía líder nacional de Morena subrayó que no hay nada más apasionante que trabajar en la educación, porque es la posibilidad de cambiar destinos, de cambiar vidas. Por eso me emociona mucho la tarea que hoy me encomiendan y le agradezco profundamente la oportunidad.

Al dirigirse a las maestras y maestros del país, Delgado recalcó: vamos a ser sus aliados. Les reconocemos su papel protagónico en la educación y vamos a seguir muy de cerca este diálogo que ha emprendido el Presidente de la República para resolver algunas agendas pendientes, como el tema de las jubilaciones del Issste, y también el caso de la Unidad del Sistema para la Carrera de las Maestras y Maestros.

Indicó que Sheinbaum ha planteado un programa de apoyos a partir de la experiencia de Mi Beca para Empezar, en la Ciudad de México, para preescolar, primaria y secundaria. El objetivo será beneficiar a 21 millones de estudiantes y (el esquema) arrancará en 2025, con casi 6 millones de alumnos de secundaria, y año con año se van a ir incrementando los beneficiarios hasta llegar a 21 millones.

Delgado añadió que se continuará aplicando el programa La Escuela es Nuestra y se va a iniciar también el horario extendido, para que los niños y las niñas tengan acceso a clases de cultura y artes.

Manifestó que tiene instrucciones de revisar todos los modelos que hay actualmente de la instrucción media superior y que se construyan las preparatorias que hagan falta, para que ningún joven que quiera estudiar se quede sin la posibilidad de hacerlo.

Antes de retirarse, a Delgado se le preguntó cuándo tendría que abandonar la dirigencia nacional de Morena.

–Pues antes de ocupar el cargo (en la SEP), ¿no? –respondió.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	1	PP

Advierten ONGs sobre posturas encontradas del líder morenista

# Desentona en SEP Mario Delgado

Critican activistas que dependencia sea un trampolín para políticos

NATALIA VITELA, MARTHA MARTÍNEZ Y ANTONIO BARANDA

El anuncio de Mario Delgado como próximo Secretario de Educación Pública desentonó con los nombramientos que hasta el momento había presentado la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, para integrar su gabinete.

Contrario a los perfiles técnicos anunciados en las últimas tres semanas, Sheinbaum informó que el dirigente de Morena será el próximo titular de la SEP.

La designación provocó críticas de activistas y agrupaciones por la educación, como Mexicanos Primero que advirtió posturas encontradas en materia de educación por parte de Delgado.

“La trayectoria de Mario Delgado incluye haber sido Secretario de Educación en la Ciudad de México de 2015 a 2018; sin embargo, ha tenido posturas encontradas en relación con las reformas del sistema educativo nacional en la última década.

“Primero, de apoyo a la reforma educativa del Gobierno de Enrique Peña en 2013 y, posteriormente, de repudio a la misma para reformarla seis años después con la llegada del Gobierno de Andrés Manuel López Obrador (2018)”, destacó la agrupación.

Para Mexicanos Primero, Delgado debe hacer frente a las carencias en infraestructura, pues 56 mil 109 escuelas de educación básica y media

PERFILES POLÍTICOS



LOS ELEGIDOS



**Omar García Harfuch**  
**Secretario de Seguridad**

- Secretario de Seguridad, de 2019 a 2023
- Jefe de la Policía de Investigación de la Procuraduría de la CDMX, en 2019
- Titular de la Agencia de Investigación Criminal de FGR, entre 2016 y 2018



**Ariadna Montiel**  
**Secretaria del Bienestar**

- Secretaria del Bienestar, de enero 2022 a la fecha
- Diputada federal y diputada local
- Directora de la Red de Transporte en CDMX, en la gestión de Ebrard



**Rosa Icela Rodríguez**  
**Secretaria de Gobernación**

- Primera Secretaria de Seguridad en el País, de diciembre 2020 a la fecha
- Secretaria de Gobierno en CDMX, entre diciembre 2018 y julio 2020
- Colaboradora de Ebrard y AMLO en la Jefatura de Gobierno de la CDMX



**Mario Delgado**  
**Secretario de Educación**

- Presidente de Morena, de noviembre 2020 a la fecha
- Ex senador y diputado federal
- Secretario de Finanzas y de Educación en la CDMX, en la gestión de Ebrard

superior operan sin agua, 43 mil 558 no tienen lavamanos y 26 mil 463 planteles no cuentan con servicio de electricidad.

Paulina Amozurrutia, directora de Educación con Rumbo, consideró que el nombramiento es una muestra de continuidad a las políticas educativas implementadas por el actual Gobierno federal.

“El seguimiento a los temas tan delicados en educación no pueden hacerse si se ve a la Secretaría Educa-

ción como trampolín a otros puestos políticos o sólo es un pago a colaboradores leales”, reprochó la activista.

Unas horas después de su anuncio como próximo titular de la SEP, Mario Delgado se reunió con dirigentes magisteriales del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), encabezados por Alfonso Cepeda, a quienes ofreció una alianza.

“Les pido que estemos muy de cerca porque todo lo vamos a hacer de la mano de ustedes. Seremos grandes

aliados”, auguró el morenista.

En contraste, el magisterio agrupado en la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) reprochó el nombramiento.

“Mario Delgado representa un retroceso a la educación pública en México y una ofensa al magisterio.

“La CNTE y el magisterio democrático rechaza a quien dio apoyo a la mal llamada Reforma Educativa del priista Enrique Peña Nieto”, manifestó la cúpula de la Coordinadora.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	1	6

# SELLO **POLÍTICO**

En una tercera presentación de integrantes de su futuro Gabinete, la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, dio a conocer a quienes ocuparán, a partir del 1 de octubre, las carteras de Gobernación, Educación, Bienestar y Seguridad

**E**n el anuncio de cuatro nuevos integrantes de su Gabinete, la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, rompió con la inercia de designar a perfiles técnicos y abrió las carteras del próximo Gobierno federal a personajes con trayectorias predominantemente políticas.

Ayer designó como próxima Secretaria de Gobernación a Rosa Icela Rodríguez, actual titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana.

Esta será la segunda ocasión que Rodríguez acompañará a Sheinbaum como su mano derecha, luego de que entre 2018 y 2020 fue Secretaria de Gobierno e integrante del Gabinete de Seguridad de la Ciudad de México.

Durante las Administraciones de Marcelo Ebrard y de Miguel Ángel Mancera en la capital, desempeñó diversos cargos, entre ellos Coordinadora del Gabinete de Gobierno y de Seguridad, Secretaria de Desarrollo y directora del Instituto para la Atención de Adultos Mayores.

“Tiene una vasta experiencia y hemos trabajado juntas, y sé que va a desempeñar de manera excelente y con mucho profesionalis-

mo y honestidad la Secretaría de Gobernación”, dijo Sheinbaum.

En la Secretaría de Educación Pública, la virtual Presidenta electa designó a Mario Delgado, presidente nacional de Morena desde 2020, tiempo en el cual el partido se ha hecho de 24 Gubernaturas.

Durante la Jefatura de Gobierno de Marcelo Ebrard, Delgado fue Secretario de Finanzas y Secretario de Educación, puesto que abandonó para convertirse en senador y después en diputado.

Sheinbaum anunció que Ariadna Montiel repetirá como titular de la Secretaría de Bienestar, cargo que ocupa desde 2022.

Mantendrá a su cargo la operación de las pensiones para adultos mayores, el programa estrella de la actual Administración y de los Servidores de la Nación, la estructura encargada de llevar los programas sociales de López Obrador a todos los rincones del País.

El año pasado, en el marco del proceso interno de Morena, Ebrard acusó a Sheinbaum de usar a esa dependencia para apoyar sus aspiraciones y la Oposición denunció el uso electoral de los servidores de la nación.

Finalmente, Sheinbaum designó en la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana a Omar García Harfuch, el policía que estuvo a cargo de la seguridad durante su Gobierno en la capital.

Perdió la candidatura de Morena al Gobierno capitalino, pero fue postulado al Senado, cargo en el que deberá pedir licencia para asumir su nueva encomienda.

Es hijo de Javier García Paniagua, ex titular de la Dirección Federal de Seguridad y de la actriz María Sorté. Su abuelo es Marcelino García Barragán, ex Secretario de la Defensa Nacional, señalado por la matanza de Tlatelolco.

Consulta el Obituario:  
[reforma.com/obituario](http://reforma.com/obituario)



Contrataciones  
55 5628 7455  
[desplegadosreforma@reforma.com](mailto:desplegadosreforma@reforma.com)





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	1	7

# MARIO DELGADO

SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA

**4** Mario Delgado Carrillo, dirigente nacional de Morena, tiene una trayectoria ligada a la izquierda mexicana y a la figura del presidente Andrés Manuel López Obrador, a quien ha acompañado desde la jefatura de Gobierno del Distrito Federal, en el año 2000.

Entre los puestos más importantes que ha ejercido está el de director ejecutivo de Informática y Estadística en la Secretaría de Seguridad Pública (2001-2004), secretario de Finanzas (2006-2010) y secretario de Educación en el entonces Distrito Federal (2010-2012).

También destacan en su trayectoria los puestos como senador (2012-2018), diputado federal por el Distrito 13 (2018-2020) y dirigente nacional de Morena (2020 a la fecha).

Mario Martín Delgado Carrillo nació el 17 de junio de 1972, en la ciudad de Colima. Actualmente tiene 52 años de edad.

Es el segundo de cuatro hijos del matrimonio de Felipe de Jesús Delgado Guízar y Leticia Carrillo Huerta, ambos tienen una trayectoria destacada en el servicio público en el estado de Colima.

Junto con su familia, migró a la Ciudad de México y, a los 19 años, ingresó a la universidad para estudiar la licenciatura en Economía en el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM). Posteriormente, con apoyo de una beca, hizo la maestría en Economía en la Universidad de Essex, en Colchester, Gran Bretaña.

Se casó con Sofía López, con quien tiene dos hijos: Mario y Ana Victoria.

Tras el desafuero de An-



No hay nada más apasionante que trabajar en la educación, porque es la posibilidad de cambiar destinos, de cambiar vidas. Por eso me emociona mucho la tarea que hoy me encomiendan.”

## 24

### ENTIDADES

gobernará Morena tras los comicios del 2 de junio, cifra que fue incrementándose en el liderazgo de Mario Delgado.

### GALARDÓN

En 2010, Mario Delgado recibió el premio al Mérito Profesional del ITAM. Un año después fue reconocido por el Foro Económico Mundial como Young Global Leader.

drés Manuel López Obrador, Mario Delgado comenzó a involucrarse más en la política y se afilió al PRD en 2005, para apoyarlo en su campaña primera campaña presidencial.

En las elecciones de 2006, Delgado participó activamente en las campañas de López Obrador (Presidencia) y de Marcelo Ebrard (jefe de Gobierno).

En 2010, Mario Delgado recibió el premio al Mérito Profesional del ITAM. Un año después fue reconocido por el Foro Económico Mundial como Young Global Leader.

Dejó su cargo en el gobierno del Distrito Federal, en

2012, para postularse como candidato a senador por el PRD.

En enero de 2015, tras 10 años de ser militante del PRD, Delgado Carrillo anunció públicamente su renuncia al partido para integrarse a Morena y continuar colaborando con el proyecto de López Obrador.

En las elecciones de 2018 fue el vocero de López Obrador y candidato a diputado federal. Tras el triunfo de López Obrador, Morena se quedó sin su principal líder, debido a que el Presidente señaló que se separaría de la vida interna del partido para enfocarse de lleno al gobierno de México.

Tras ganar el proceso interno a Porfirio Muñoz Ledo, Mario Delgado asumió la dirigencia del partido como en su momento lo hicieron Martí Batres, Andrés Manuel López Obrador, Yeidckol Polevnsky y Alfonso Ramírez Cuellar.

Delgado llegó en 2020 a Morena y en estos últimos cuatro años le han tocado cuatro procesos electorales, entre ellos el intermedio de 2021 y el presidencial de 2024.

Cuando Delgado asumió la dirigencia, el partido tenía siete gubernaturas; en 2021 pasó a 18; en 2022, a 21; en 2023, a 23, y en 2024 a 24.

A las gubernaturas ganadas también se suman las victorias de la Presidencia, con Claudia Sheinbaum, la mayoría calificada en la Cámara de Diputados y casi en el Senado.

Actualmente, Mario Delgado es el líder nacional de Morena y condujo al partido a sus más importantes victorias en las pasadas elecciones del 2 de junio.

**MILENIO**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	1	8



El líder sindical y el próximo titular de la SEP en su primer encuentro. ESPECIAL

# Aplauden IP tercera tanda para el próximo gabinete

**Espaldarazo.** Coparmex delinea retos que tendrán los futuros funcionarios; “seremos grandes aliados”, dice Delgado a SNTE

GISELLE SORIANO  
CIUDAD DE MÉXICO

Organismos empresariales como el Consejo Coordinador Empresarial (CCE), las confederaciones de Cámaras Industriales (Concamin), Patronal de la República Mexicana (Coparmex) y de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur), así como la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) avalaron a los cuatro nuevos perfiles que integrarán el gabinete de Claudia Sheinbaum, próxima presidenta.

La Coparmex resaltó la “preparación y experiencia” de los próximos integrantes del gobierno de Sheinbaum, características

que “serán de suma importancia para enfrentar los retos del país”.

El presidente del organismo, José Medina Mora, delineó los retos que enfrentarán los próximos secretarios; el de la próxima titular de la Segob, Rosa Icela Rodríguez, será garantizar la gobernabilidad y la interlocución con todos los sectores.

Sobre Omar García Harfuch, confió en que “de la mano podemos establecer un canal de comunicación y realizar propuestas que contribuyan a resolver la ola de violencia que vive el país”.

En tanto, añadió Medina Mora, desde la SEP Mario Delgado tendrá la responsabilidad de mejorar la calidad educativa, “privilegiando los ejes rectores que establece

Y ADEMÁS

## El hijo de AMLO felicita a Claudia

Claudia Sheinbaum confirmó que Gonzalo López Beltrán, hijo del presidente Andrés Manuel López Obrador, la visitó en la casa de transición para felicitarla por su triunfo. “Vino a felicitarme”, dijo. Cerca de las 17:50 horas, López Beltrán arribó al inmueble en una camioneta y salió a las 19:30; sin embargo, no hizo declaraciones.

la Carta Magna: laicidad, autonomía, libertad de cátedra, inclusividad y diversidad cultural”.

En torno a los retos que tendrá Ariadna Montiel al frente de la Secretaría de Bienestar, en la que repetirá, afirmó que lo más importante será lograr que los programas sociales cuenten con mecanismos de control y transparencia para conseguir un mayor impacto en la población.

A este visto bueno se sumó el presidente del CCE, Francisco Cervantes Díaz, quien celebró en sus redes la tercera ronda de próximos funcionarios, “con quienes colaboraremos en favor de las familias mexicanas”.

Por separado, la Concamin, la CMIC y la Concanaco Servytur felicitaron a cada uno de los futuros secretarios.

## Cepeda refrenda alianza

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) y Mario Delgado acordaron ser aliados, apoyarse y trabajar de manera coordinada durante la próxima administración.

Los dirigentes de las secciones sindicales de todo el país, encabezados por Alfonso Cepeda, se reunieron con Delgado, a quien le pronosticaron “un éxito extraordinario” en su nuevo cargo.

“Contarás, sin duda, con el apoyo de los integrantes de la dirigencia nacional del sindicato, de cada uno de los líderes en las entidades; estoy seguro de que juntos podemos hacer grandes cosas por la educación pública, en el marco del segundo piso de la 4T”, ofreció Cepeda.

Delgado destacó la importancia de colaborar con el SNTE: “Vamos a tener mucho trabajo por delante, por lo pronto empezarán los trabajos de transición.”

“Le pido al maestro que estemos en constante comunicación y muy de cerca, porque todo lo vamos a hacer de la mano de ustedes. Van a tener en la doctora y en su servidor, así como ocurrió con el presidente Andrés Manuel López Obrador, a sus aliados; seremos grandes aliados”. —



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	1	10

10 / HERALDODEMEXICO.COM.MX / VIERNES / 05 / 07 / 2024

**Mario Delgado / Titular de la SEP**

**¿QUIÉN ES?**

**52 AÑOS** / Colima / Es licenciado en Economía por el ITAM y maestro en Economía por la Universidad Essex / De 2006 a 2010 fue secretario de Finanzas de la CDMX / Fue secretario de Educación de 2010 a 2012 / En 2012 fue electo senador por la CDMX / En 2018 se desempeñó como vocero de la campaña de AMLO / Fue electo diputado federal de la CDMX / En 2020 asumió el cargo de presidente nacional de Morena / En febrero de 2024 se convirtió en coordinador general de la campaña presidencial de Claudia Sheinbaum / **Será secretario de Educación Pública**

**EN RADIOGRAFÍA**

- 1 Su complexión física es la de un ectomorfo. Su característica principal es que son de cintura estrecha y tronco largo. Tiende a una fisonomía delgada. Su genotipo es rectangular, pues sus hombros van a la par de las caderas. Posee postura corporal definida.
- 2 Su forma de hablar es rítmica y es enfático; a pesar de que su voz fluctúa en un tono grave medio con ligeros agudos, la energía que proyecta permite captar la atención de sus interlocutores.
- 3 Es un actor político acostumbrado a hablar en público, y enfatiza en los puntos de su interés para conectar y parecer más contundente.

**¿QUÉ PROYECTA?**

- 1 Posee una voz clara. Muestra seguridad y el aplomo de quien se maneja en la política y medios. Usa las manos como parte de su expresión corporal.
- 2 Proyecta calma, en entrevistas de TV se mira más relajado, pero siempre en control con lo que expresa. Su atuendo es uniforme.
- 3 Usa trajes negros, azul marino, mayormente con camisas blancas. Por su tono de piel, la paleta cromática es amplia, con juego de colores.
- 4 Es un político que destaca por su imagen impecable y, a veces, juvenil.

**DEBE CUIDAR**

- 1 Tiene el reto de lograr consensos con los involucrados en educación, como el SNTE, CNETE, padres y estudiantes.



**DE CUERPO ENTERO**

**PODRÍA EXPLOTAR MÁS**

- 1 Su liderazgo y óptimos resultados para su partido le pueden favorecer.
- 2 La educación es un sector que está movido por muchos hilos y actores.

**POST AL AIRE**

- 1 X: @mario\_delgado  
Publicaciones: 51,300  
Seguidores: 430,200  
Es un activo usuario de esta red social, con más de una posteo al día.
- 2 Facebook: mariodelgadocarrillo  
Seguidores: 1,000,000  
Al menos, un par de posts al día.
- 3 Instagram: @mario\_delgado  
Publicaciones: 3,294  
TikTok: @mario\_delgadoc

**SUS FORTALEZAS**

- 1 Mario Delgado cuenta con el respaldo del presidente Andrés Manuel López Obrador.
- 2 Es mediático y tiene la confianza de AMLO y Claudia Sheinbaum, luego de ganar 24 gubernaturas.

**¿QUÉ DICE?**

- 1 Agradeció a la presidenta electa la confianza y responsabilidad que le fue depositada con este nuevo encargo. Declaró que no hay nada más apasionante que trabajar en educación.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	1	4

## DELGADO VA A SEP; SU MISIÓN, FORTALECER LA ESCUELA MEXICANA

*Entre otras tareas, entregar becas para empezar a niños y adolescentes*

**ELIA CRUZ CALLEJA**

nacion@contrareplica.mx

**Mario Delgado** Carrillo, secretario de Educación. El aún dirigente nacional de Morena fue designado por la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo, para hacerse cargo de la educación en el siguiente sexenio.

El líder del partido guinda que dejará su encargo antes del 1 de octubre para poder asumir su próxima encomienda se dirigió a los maestros del país a quienes dijo que será su aliado y les reconocerá como protagonista de la educación, al tiempo que continuará con el diálogo que ahora sostienen con el presidente.

Aseguró que resolverá algunas agendas pendientes que tiene el gobierno con ellos como el tema de las jubilaciones del ISSSTE.

Indicó que una de las tareas que le encargó la nueva presidenta es fortalecer la Nueva Escuela Mexicana e iniciar el horario extendido para que tengan asignaturas de artes y cultura.

Otras tareas que deberá encabezar consistirá en implementar las becas para empezar para niños y adolescentes que cursan la educación básica en escuelas públicas.

Sobre la educación Media superior dijo que, por indicaciones de Sheinbaum Pardo, se enfocará en revisar todos los modelos que hay en ese nivel y en construir las preparatorias que prometió en campaña para que ningún estudiante que termine la secundaria se quede sin un espacio para continuar con su preparación académica. Además de que esta inicia trae consigo la eliminación del examen Comipens. •



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	1	8

# Entrega Evelyn lentes a estudiantes de Guerrero

## | Redacción

**CON EL PROPÓSITO** de promover el aprendizaje óptimo de niños y jóvenes a través del cuidado de la salud visual, la gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, en coordinación con el programa Ver Bien para Aprender Mejor, entregó cinco mil 640 lentes a estudiantes de nivel básico de los municipios de Acapulco y Coyuca de Benítez. Para ello, se ejercieron recursos por más de 2.6 mdp.

Con la presencia del coordinador de este programa, Jorge Alberto Acevedo Rumebe, detalló que se ha apoyado a tres mil 214 alumnos de 198 planteles en ambos municipios, además de que se realizó la reposición de más de dos mil 400 lentes a estudiantes que los perdieron durante el huracán Otis.

En esta visita se dieron 346 apoyos a igual número de alumnos de la primaria "Reforma Agraria" turno matutino y 220 a estudiantes de la primaria Antonia



**EVELYN SALGADO (c.)**, gobernadora de Guerrero, ayer en la entrega de lentes.

Nava de Catalán turno vespertino. En su mensaje, ofreció todo su respaldo a los estudiantes y dijo que seguirá trabajando para continuar en esta ruta de la gran revolución educativa.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	1	12

**GUERRERO**

**Exigen justicia por muerte de estudiante**

Agrupaciones feministas convocaron a una marcha para exigir justicia por el asesinato de la estudiante Ana Paulina, el pasado lunes en Chilpancingo, Guerrero.

La concentración programada para este viernes a las 17 horas, tendrá como lugar de reunión la Plaza Cívica Primer Congreso de Anáhuac para partir hacia las instalaciones de la Fiscalía General del Estado (FGE).

El llamado de la convocatoria es evitar la impunidad contra los responsables del crimen de la menor de 17 años, así como exigir que cesen los feminicidios en la entidad.

La joven era estudiante del Colegio de Bachilleres y fue asesinada a balazos a unas cuadras del Centro de la capital del estado. El crimen cimbró a la comunidad. / **24 HORAS**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	1	18



● El jefe de Gobierno, Martí Batres, aseguró que **existen avances en materia de cobertura de salud y que el objetivo es la universalidad de este sistema para toda la población**. Ayer también hizo la entrega de obras en el Jardín de Niños “Vicente Guerrero”, en la alcaldía Venustiano Carranza, por más de 2 millones y medio de pesos para la renovación de pisos, techos, pintura, instalaciones e infraestructura. **PARIS A. SALAZAR**



unomásuno

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	1	19

## EN CUAUTITLÁN IZCALLI

### Piden destitución de directora de primaria Las Américas, por abusiva y prepotente

Padres de familia **cerraron el acceso a la escuela primaria Las Américas**, para negarle la entrada a la directora **Samantha Maciel Benítez Delgado**, pues **actúa de manera prepotente y con abuso de poder** del cargo que tiene **para tratar mal a los padres de familia y alumnos**.

"No es sólo una queja son varias ya de los padres de familia y al parecer es intocable, ya que super-

visión aún con tantas quejas no hace nada al respecto", denunciaron los padres de familia, quienes incluso aseguran que la directora ya despidió a dos maestras que no acataban sus órdenes y metió a sus **amigos de años**.

Indicaron que, además, **permite que haya bullying** en la institución y hasta lo promueve, sin que hasta el momento supervisión tome en cuenta las



quejas, afectando a los infantes.

"En repetidas ocasiones nos ha gritado y corrido de las instalaciones, también ella está influenciando en la sociedad de padres de familia, pidiendo cosas sólo para su beneficio y no para el de los niños".

Además, "les grita y ha llegado a jalonear a los niños. Ya estamos cansados de tantas injusticias las cuales no podemos seguir permitiendo por eso nuestra actitud por qué hemos recurrido ya en repetidas ocasiones a las autoridades y estás sólo la encubren y no accionan.

"Nosotros como padres y madres de familia preocupados y buscando lo mejor para nuestros hijos exigimos que esta maestra sea destituida de su puesto dejando como antecedente que es una persona con falta de ética, déspota, soberbia y que personas como ella no deberían ser autoridades en las instituciones donde son espacios seguros para la niñez".





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	1	15

Balance positivo de AMLO sobre la reunión con padres de los 43

Alonso Urrutia y Arturo Sánchez

La reunión con los padres de los 43 normalistas de Ayotzinapa desaparecidos resultó buena porque permitió actualizarlos sobre las acciones emprendidas para alcanzar el objetivo principal, que es localizar a los jóvenes, sostuvo el presidente, Andrés Manuel López Obrador.

Tras precisar que será este lunes cuando les entregue un informe pormenorizado del caso, adelantó que el 29 de julio habrá un nuevo encuentro y en esa fecha se reunirán con la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum.

En un breve balance, López Obrador destacó que lo más importante es que ellos tienen claro que en este caso no habrá carpetazo, pues es un expediente abierto, y aunque se hace todo lo posible, si esta administración no alcanza a resolverlo, se dará continuidad a las investigaciones en el próximo gobierno.

Estamos trabajando todos los días con ese propósito; estamos haciendo entrevistas con los detenidos, presuntamente participantes en la desaparición de los jóvenes; con los que dejaron en libertad porque se argumentó que habían sido torturados, y se está hablando con todos, y se están ofreciendo ventajas. Se aprobó ya una Ley de Amnistía, todo para conseguir información y saber sobre el paradero de los jóvenes.

Destacó que hay más de 100 detenidos y continúan las investigaciones. Todos estos detalles se entregarán a los padres el próximo lunes, será un informe con anexos donde se encontrará toda la información.

–¿Seguirá buscando reunirse con los padres solamente, que no estén presentes los abogados, pues a veces no llega la información directa a los padres?

–Somos respetuosos de la decisión de los padres, y si ellos deciden que estén presentes los abogados y las organizaciones de derechos humanos, tanto de la llamada sociedad civil como de la Organización de Estados Americanos y de Naciones Unidas, como sucedió ayer, van a participar. No tenemos nosotros ningún tipo de limitación, o sea, se está actuando de buena fe, y a todos nos importa mucho el que avancemos para encontrar a los jóvenes.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	1	15

## El Presidente “no reconoce la contribución de las ONG en el caso Iguala”

Jared Laureles y Jessica Xantomila

A las organizaciones que acompañan a los padres de los 43 normalistas de Ayotzinapa desaparecidos en 2014 les tomó por sorpresa el señalamiento del gobierno federal respecto a que fueron complacientes con la administración pasada para la construcción de la llamada verdad histórica.

Abel Barrera, fundador del Centro de Derechos Humanos de la Montaña Tlachinollan, lamentó esa expresión, que se dio el miércoles, horas después de que el presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió con las familias de los jóvenes. Se está buscando culpables en lugar de centrarse en los avances que tiene esta administración sobre el paradero de los estudiantes, aunque no hay resultados, lamentó el defensor.

En entrevista, reprochó que persista la descalificación sistemática hacia las organizaciones, el no reconocerlas como defensoras de los derechos humanos pese a que, por ejemplo, Tlachinollan lleva 30 años de trabajo en La Montaña de Guerrero con estudiantes y comunidades indígenas.

El luchador social señaló que ese tema no fue planteado en el encuentro, sino que fue algo muy terso en términos de la participación de padres y madres. Por ello consideró que es lamentable que se focalice este comunicado contra nosotros, que se desvíe la atención.

Barrera indicó que responsabilizar a las organizaciones es no reconocer la contribución que hemos tenido en el caso, que llevamos con los padres estos 10 años, que ha sido muy cercana a su dolor, a su lucha. Hemos sido muy respetuosos de lo que ellos han decidido en términos de su exigencia ante las autoridades. Es erróneo decir que somos seudodefensores y que estamos haciendo un trabajo que busca dañar los esfuerzos del gobierno, dijo.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	1	34

## **Explosión de gas en la normal de Ayotzinapa; un estudiante muerto**

Sergio Ocampo Arista  
Corresponsal

Chilpancingo, Gro., Bryan Rodríguez Barrios, estudiante de la Normal Rural de Ayotzinapa, perdió la vida ayer por la mañana a causa de la explosión de un tanque de gas LP ubicado en la azotea de la panadería del plantel, informó el Centro de Derechos de las Víctimas Minerva Bello.

En un comunicado, señaló que ya se realizaron las diligencias de ley para estos casos y, según el peritaje de la autoridad competente, el estallido se produjo por acumulación de gas.

En ese sentido, desmintió las versiones de que había explosivos en la zona o un tanque estacionario. Agregó que se brinda acompañamiento a la familia por la pérdida de Bryan, quien cursaba el primer semestre.

La organización no gubernamental indicó que el comité estudiantil Ricardo Flores Magón y la normal de Ayotzinapa han abierto sus puertas para que las autoridades realicen las investigaciones pertinentes a fin de esclarecer lo sucedido. Conforme se vaya confirmando información, se irá haciendo del conocimiento público. Agradecemos sus muestras de solidaridad.

Al principio se negó el ingreso al personal de Protección Civil, pero posteriormente se permitió el paso a un camión de bomberos.

El secretario de Gobierno de Guerrero, Francisco Rodríguez, confirmó el deceso del estudiante en las instalaciones de la normal de Ayotzinapa, ubicada en el municipio de Tixtla, en la zona centro de la entidad, pero no reveló su nombre.

Por su parte, peritos de la fiscalía estatal constataron que explotó un tanque de gas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	MÉXICO	3

## PERO LA CNTE LO RECHAZA

### Abre Mario Delgado diálogo con el SNTE

● El futuro secretario de Educación Pública, Mario Delgado, actual líder de Morena, se reunió con dirigentes magisteriales del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), a unas horas de su nombramiento.

El secretario general del SNTE, Alfonso Cepeda, y los dirigentes sindicales del país recibieron al aún presidente nacional de Morena.

“Seremos grandes aliados”, aseguró Delgado en su primer encuentro con la SNTE.

En cambio, la Coordinadora Nacional de los Trabajadores de la Educación (CNTE) reprochó el nombramiento: “Mario Delgado representa un retroceso a la educación pública en México y una ofensa al magisterio”. / **ARMANDO YEFERSON**



**MILENIO**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	POLÍTICA	11



"POR LA EDUCACIÓN AL SERVICIO DEL PUEBLO"

## PRONUNCIAMIENTO

Ciudad de México, 5 de julio de 2024

### Al Pueblo de México:

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación da la bienvenida al nombramiento del maestro Mario Delgado Carrillo, como próximo titular de la Secretaría de Educación Pública, anunciado por la virtual Presidenta electa, la doctora Claudia Sheinbaum Pardo.

Reconocemos la designación del secretario de Educación, entre otras razones, porque -como lo ha expresado la Dra. Sheinbaum Pardo- tendrá la tarea de consolidar a la educación como un derecho humano, un bien público y una responsabilidad del Estado, así como profundizar la implementación del modelo educativo humanista, científico, equitativo y popular, impulsado por el Gobierno de la Cuarta Transformación.

Con el futuro secretario de Educación Pública tenemos amplias y sólidas coincidencias:

1. Reafirmar la alianza del Estado con las maestras y los maestros de México a efecto de garantizar el derecho de niñas, niños, adolescentes y jóvenes a la educación; fortalecer el papel protagónico del magisterio como actor fundamental de la revolución de las conciencias, de la transformación social y del desarrollo comunitario; y continuar con el diálogo emprendido por el Presidente Andrés Manuel López Obrador, tanto para seguir dignificando las condiciones laborales, profesionales y de vida de las y los trabajadores de la educación, como para construir el Segundo Piso de la Transformación, desde la sólida base de la educación pública.
2. Concretar la decisión de la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum de atender los temas más sensibles para las maestras y los maestros, entre ellos reformar el sistema de pensiones y jubilaciones del ISSSTE.
3. Reformar la Ley General del Sistema para la Carrera de las Maestras y los Maestros, a fin de que los procesos de selección, promoción, reconocimiento y seguridad laboral, en un marco de diálogo democrático, se apeguen a los criterios de respeto, transparencia, justicia y bilateralidad.
4. Fortalecer la Educación Media Superior y Superior, garantizando el cumplimiento del mandato constitucional respecto a la gratuidad de la educación pública en todos los niveles educativos, mejorando los enfoques pedagógicos, así como las condiciones laborales del personal docente y de apoyo a la educación.
5. Hacer realidad la beca universal para las y los estudiantes de educación básica, en los términos planteados por la iniciativa de reforma constitucional impulsada por la virtual Presidenta electa.
6. Continuar con el modelo educativo de la Nueva Escuela Mexicana en la que es ineludible la participación comprometida del magisterio.

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación ha mantenido un diálogo constante y respetuoso con el maestro Delgado Carrillo desde que, como legislador, demostró disposición a analizar, modificar y reasignar el monto del presupuesto educativo con la representación institucional del magisterio.

Hacemos votos porque tenga éxito en la encomienda y alta responsabilidad que le ha sido conferida.

Contribuiremos a ello, con nuestro compromiso para que la escuela pública sea el espacio en el que formemos a los ciudadanos que cambiarán el mundo para hacerlo mejor, construyendo colectivamente una nación humanista, próspera, justa, libre, democrática, incluyente y pacífica, como exigen la transformación de la vida nacional y la revolución de las conciencias.

Quienes integramos el SNTE reiteramos nuestra disposición a participar en la consolidación de la segunda etapa de la transformación que encabezará el próximo Gobierno de la República.

"Por la Educación al Servicio del Pueblo"

**Mtro. Alfonso Cepeda Salas**  
Secretario General del SNTE



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	POLÍTICA	11

**Integrantes de los Órganos Nacionales de Gobierno Sindical**

<p><b>Colegiado Nacional de Organización</b>          Profa. Yolanda Martínez Mendoza          Prof. Juan Manuel Armendariz Rangel          Prof. Job Bernache Guzmán          Prof. José Angelino Caamal Mena          Prof. Luis Enrique Moraes Acosta          Prof. Javier San Martín Jaramillo          Prof. Jesús Jaime Rochín Carrillo</p> <p><b>Colegiado Nacional de Asuntos Laborales</b>          Prof. José Nieves García Caro          Prof. José Silvidio Zavala Araujo          Prof. Cuauhtémoc Valaguez Velásquez          Profa. Aurea Raquel Uc Chim          Prof. José Luis Pérez Márquez          Prof. Casimiro Alemán Castillo          Prof. Elpidio Yáñez Rubio</p>	<p><b>Colegiado Nacional de Profesionalización Docente, Desarrollo Educativo y Fomento Cultural</b>          Profa. Juana Imelda Infante Arratia          Prof. Carlos Ariel Moreira Valdes          Profa. Adriana de Jesús Villa Huizar          Prof. Jorge Antonio Alfaro Rivera</p> <p><b>Colegiado Nacional de Comunicación Integral</b>          Profa. Luz Mireya Franco Hernández          Profa. Goreti Josefina Lizárraga Medina          Prof. Emigdio Isaac Coronado Bússani          Prof. Raymundo Valdivia Hernández          Prof. Lorenzo Salazar Lozano</p> <p><b>Colegiado Nacional de Finanzas</b>          Profa. Lorena Margarita Zacarías Contreras          Prof. Guadalupe Alejandro Garduño López          Profa. Rosa María Hernández Madero</p>	<p><b>Secretaría Técnica B</b>          Profa. Silvia Luna Rodríguez</p> <p><b>Colegiado Nacional de Seguridad y Derechos Sociales</b>          Prof. Gustavo Michua y Michua          Prof. Joaquín Echeverría Lara          Profa. María Elena Alcudia Gil          Profa. Aída Guadalupe Salgado Chacón          Prof. Guadalupe Adolfo Salinas Garza          Prof. Enrique Venegas Silva</p> <p><b>Colegiado Nacional Jurídico</b>          Profa. Soralla Bañuelos de la Torre          Profa. Ma. Concepción Martínez Márquez</p> <p><b>Colegiado Nacional de Vinculación Social</b>          Profa. María Antonieta García Lascrain Vargas          Prof. Alejandro Villarreal Aldaz          Profa. Gabriela Barón Estrada          Prof. Mario Hernández Sánchez</p> <p><b>Colegiado Nacional de Negociación</b>          Prof. Francisco González Mena          Prof. Severo Bautista Osorio</p>	<p><b>Colegiado Nacional de Participación Política, Agenda Pública y Enlace Legislativo</b>          Prof. Noé Rodríguez García</p> <p><b>Colegiado Nacional para la Paridad, Equidad e Inclusión</b>          Prof. Ángel Paulino Canul Pacab          Profa. Emma Rubio Ramírez          Profa. Lucía Garfias Gutiérrez</p> <p><b>Comité Nacional de Vigilancia, Transparencia y Rendición de Resultados</b>          Profa. María Luisa Gutiérrez Santoyo          Profa. Adriana Sánchez Lira Flores          Profa. Leticia del Carmen Mendoza Sánchez          Profa. María de Lourdes Chacón Gauna</p> <p><b>Comité Nacional Electoral</b>          Prof. Gregorio Jorge Rodríguez Méndez          Profa. Martha Ivonne Yáñez Arellano          Profa. Alicia Flores Escobar          Profa. Araceli Mancera Nova</p>
--	--	---	--

**Secretarios Generales Seccionales**

<p>Prof. Ramón García Alvizo          Secretario General de la Sección 1          Prof. Juan Enrique Villanueva Villa          Secretario General de la Sección 2          Prof. Elmuth Dubeth Castillo Sandoval          Secretario General de la Sección 3          Prof. Sergio Renán Flores Gutiérrez          Secretario General de la Sección 4          Prof. Everardo Padrón García          Secretario General de la Sección 5          Prof. José Jaime Núñez Murguía          Secretario General de la Sección 6          Prof. Eduardo Antonio Zendejas Amparán          Secretario General de la Sección 8          Prof. Ulises Chávez Tenorio          Secretario General de la Sección 9          Prof. Arturo Alejandro Salazar Lara          Secretario General de la Sección 10          Prof. Emilio Ortiz Amaro          Secretario General de la Sección 11          Prof. Alfonso Herrera García          Secretario General de la Sección 12          Prof. Raúl Espinoza Alonso          Secretario General de la Sección 13          Prof. Silvano Palacios Salgado          Secretario General de la Sección 14          Prof. Said Vargas Sáenz          Secretario General de la Sección 15</p>	<p>Prof. Leonel de Jesús Mayorga Anaya          Secretario General de la Sección 16          Prof. Eliud Terrazas Ceballos          Secretario General de la Sección 17          Prof. Héctor Astudillo García          Presidente de la Comisión Ejecutiva de la Sección 18          Prof. Joel Sánchez Vélez          Secretario General de la Sección 19          Profa. Guillermina García Rodríguez          Secretaria General de la Sección 20          Prof. José Francisco Martínez Calderón          Secretario General de la Sección 21          Prof. José Luis González Morales          Secretario General de la Sección 23          Prof. Francisco Ramírez Labra          Secretario General de la Sección 24          Prof. José Armael Salas Alcocer          Secretario General de la Sección 25          Prof. Juan Carlos Bárcenas Ramírez          Secretario General de la Sección 26          Prof. Genaro Torrecillas López          Secretario General de la Sección 27          Prof. César Adalberto Salazar López          Secretario General de la Sección 28          Prof. José Leonides Gallegos Glori          Secretario General de la Sección 29          Prof. Arnulfo Rodríguez Treviño          Secretario General de la Sección 30</p>	<p>Prof. Cutberto Chávez de la Rosa          Secretario General de la Sección 31          Prof. Daniel Covarrubias López          Secretario General de la Sección 32          Prof. B. J. Emanuel González Chávez          Secretario General de la Sección 33          Profa. Soralla Bañuelos de la Torre          Secretaria General de la Sección 34          Prof. Arturo Díaz González          Secretario General de la Sección 35          Prof. Rigoberto Vargas Cervantes          Secretario General de la Sección 36          Prof. Ampelio Iñiguez Arellano          Secretario General de la Sección 37          Profa. Isela Licerio Luévano          Secretaria General de la Sección 38          Prof. David Hernández Viera          Secretario General de la Sección 39          Prof. Oved Balderas Tovilla          Secretario General de la Sección 40          Prof. Manuel Quiroz Carbajal          Secretario General de la Sección 42          Prof. Efrén Estrada Reyes          Secretario General de la Sección 44          Prof. Juan Rigoberto Macías Vidales          Secretario General de la Sección 45          Prof. Iván Ilich González Contreras          Secretario General de la Sección 47</p>	<p>Profa. Irma Alicia Peña Arcadia          Secretaria General de la Sección 49          Prof. Juan José Gutiérrez Reynosa          Secretario General de la Sección 50          Prof. Raúl Alfredo Gómez Palacios          Secretario General de la Sección 51          Prof. Martín Rodríguez Ramírez          Secretario General de la Sección 52          Prof. Ricardo Madrid Uriarte          Secretario General de la Sección 53          Prof. Jesús Javier Ceballos Corral          Secretario General de la Sección 54          Prof. Jorge Guevara Lozada          Secretario General de la Sección 55          Prof. José Reveriano Marín Hernández          Secretario General de la Sección 56          Prof. Alejandro Chulim Cime          Secretario General de la Sección 57          Prof. Oscar Castruita Hernández          Secretario General de la Sección 58          Prof. Emilio Ramírez Vega          Secretario General de la Sección 59          Prof. Carlos Gómez Rodríguez          Secretario General de la Sección 60          Prof. Carlos Arturo Méndez Chaparro          Secretario General de la Sección 61</p>
--	--	--	---

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	POLÍTICA	15



EDITH ROMERO

**U**n tribunal federal confirmó ayer un crédito fiscal de 21.2 millones de pesos fincado por el SAT a la exlideresa sindical del magisterio, Elba Esther Gordillo Morales.

Por unanimidad, la Sala Superior del Tribunal Federal de Justicia Fiscal y Administrativa (TFJA) resolvió que es legal el crédito, determinado por la Administración de Fiscalización Estratégica del SAT en octubre de 2021, por ingresos no declarados por Gordillo Morales en los ejercicios de 2008 y 2009.

En esa época, Elba Esther Gordillo era la presidenta del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), y el SAT estableció que recibió depósitos en sus cuentas, así como pagos a tarjetas de crédito, que debió considerar como ingresos acumulables distintos a salarios para fines del pago del Impuesto sobre la Renta.

Carlos Chaurand, magistrado del TFJA que presentó la sentencia, explicó en la sesión pública que Gordillo no acreditó que esos ingresos fueron gastos de representación del SNTE.

Vale aclarar que Gordillo, de 78 años, puede impugnar la sentencia de hoy mediante amparo directo ante un tribunal colegiado.

Si el amparo es negado, tendrá que pagar la deuda o el SAT podrá ejecutarla sobre cuentas y bienes de la también exdiputada, exsenadora, y exsecretaria general del PRI.

Cabe recordar que, en enero de 2021, la Sala Superior del SAT había anulado, en votaciones divididas, dos créditos fiscales que sumaban 25.5 millones de pesos y que fueron fincados por ingresos no declarados en los ejercicios de 2010 y 2012.

En tales casos, el tribunal consideró que se violó el derecho de defensa adecuada de la exlideresa, pues estaba privada de su libertad mientras el SAT realizó las auditorías, aunque se dejó abierta la posibilidad de reiniciar dichos procedimientos de revisión.

Para el caso resuelto este día, ya no fue aplicable el argumento de que Gordillo estaba presa, pues fue absuelta en 2018 de los cargos de lavado de dinero y delincuencia organizada de los que fue acusada en 2013.

Por su parte, Gordillo Morales ha sostenido que sus pagos con tarjeta, muchos de ellos en tiendas de lujo en Estados Unidos, eran gastos de representación como presidenta del SNTE, y en su declaración del ejercicio de 2012 reportó haber recibido

ingresos de 373.3 millones de pesos por herencia de su madre, la maestra rural Zoila Morales, mismos que están exentos del pago de ISR.

También hay que recordar que en enero de 2021, el TFJA otorgó un amparo a la exlideresa para evadir los pagos de impuestos por 9 millones 431 mil 418 pesos.

Por otra parte, no olvidar que el 26 de febrero de 2013 fue arrestada en el Aeropuerto Internacional de Toluca, Estado de México, cuando la Procuraduría General de la República (PGR) la acusó de malversación de 2 mil millones de pesos provenientes de las cuotas sindicales, fondos destinados al SNTE, así como por lavado de dinero.

Fue el 8 de agosto de 2018 que fue liberada después de que un juez la absolvió de delitos de lavado de dinero y delincuencia organizada, al señalar que no hay pruebas suficientes para sostener las acusaciones en su contra.





# OPINIÓN

## SEP

- Artículo ¡Pobres niños! / Manuel J. Jaugueri (Reforma, p. 9)
- Columna Dinero / Mario Delgado ¿premio o castigo? (La Jornada, p. 2)
- Columna Astillero / Mario X. Delgado en la SEP // CNTE lo impugna (La Jornada, p. 6)
- Columna México SA // Sheinbaum: más nombramientos (La Jornada, p. 20)
- Columna Tu opinión // “Total abandono” (Reforma, p. 4)
- Columna Templo Mayor // La designación (Reforma, p. 8)
- Columna Arsenal / La mano de López Obrados (Excélsior, p. 4)
- Columna Frentes Políticos / 3. Merecimiento (Excélsior, p. 13)
- Columna En Privado / El gabinete y el personal estilo de gobernar (Milenio, p. 3)
- Columna Pepe Grillo / Claudia no corre riesgos // Omar y las expectativas (La Crónica de Hoy, p. 3)
- Columna Estrictamente Personal / Gabinete: tres por uno (El Financiero, p. 40)
- Columna Póker Político / La jugada maestra de Claudia Sheinbaum (Unomásuno, p. 7)
- Columna Rozones // Saludo a los nombramientos (La Razón, p. 2)
- Columna Pulso Político / Sorpresa: Mario Delgado a la SEP (La Razón, p. 6)
- Columna la Divisa del Poder / No hubo secretarios de Defensa ni de Marina (24-Horas, p. 4)

## SECTOR EDUCATIVO

- Columna Crimen y Castigo // Le cuentan los días a Álvarez-Buylla (El Universal, p. 26-Cultura)

## MAGISTERIO

- Columna Fusilerías / Gabinete: una movida audaz , otra inexplicable (Milenio, p. 2)
- Columna Confidencial // CNTE, en la comodidad de la curul (El Financiero, p. 37)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	OPINIÓN	9

**MANUEL  
J. JÁUREGUI**

*La designación de Mario Delgado como titular de la SEP parece responder más a adoctrinar en las escuelas públicas que a educar.*

## ¡Pobres niños!

**L**o que a continuación comentaremos, estimados lectores, considérenlo más como observaciones que como crítica. No nos gustaría recibir a la flamante Presidenta electa y sus nombramientos con fieras contradicciones, por lo que procuraremos realizar meras apreciaciones.

Ayer, la Dra. Sheinbaum soltó otro retazo de quienes integrarán su Gabinete a partir de octubre del 2024. Dos nombramientos, en especial, merecen comentario a criterio de este su h. servidor.

Nombra la Presidenta electa al colimense Mario Delgado Carrillo, hoy presidente de Morena, como Secretario de Educación. La impresión que causa es que Delgado no va a la SEP a EDUCAR a la niñez y juventud mexicanas, sino a INDOCTRINAR las mentes tiernas de nuestras escuelas públicas.

En su pasado, el economista Delgado laboró en la Secretaría de Seguridad Pública de la CDMX y como Secretario de Finanzas con Marcelo Ebrard. Además ha sido Senador y Diputado federal, y aunque fue brevemente titular de Educación con Ebrard, el fuerte de este señor es la grilla, el tejemaneje político, no se le puede catalogar como un intelectual, experimentado educador o una persona relacionada con el CONOCIMIENTO y su impartición.

No dudamos que el que le acaban de otorgar sea un "premio de consolación", o un "quid pro quo", dada la ayuda que desde la presidencia de

Morena le aportó a la candidatura de la hoy Presidenta electa. Pero ¿qué culpa tienen los NIÑOS mexicanos? ¿Por qué han de pagar ellos recibiendo una indoctrinación cuatroteista que mal los preparará para vivir y desempeñarse exitosamente en un mundo moderno, tecnificado y globalizado, debido meramente a los acomodos políticos generados dentro del partido oficial?

Lo menos que se puede decir es que el nombramiento extendido por la Presidenta electa -quien el martes se dio tiempo de realizar una visita a un diario afín a su corazoncito y a la causa de la izquierda- no amerita aplausos, sino más bien una rechuilla.

Ahora bien, uno de los pocos personajes que goza de reconocimiento en su campo, Omar García Harfuch, fue nombrado titular de una institución VACÍA. Su experiencia y conocimientos se desperdiciarán al frente de la Secretaría de Seguridad Pública, con la reubicación de la Guardia Nacional a la Sedena (medida que propuso el que se va y fue aplaudida por la que viene).

Si la SEDENA tendrá el mando de la Guardia Nacional, ¿entonces qué le queda a García Harfuch? Como Secretario de la SSP de la CDMX, OGH bajó casi todos los índices delictivos, por ello se habla de su capacidad. (Repetimos lo que siempre decimos: hablamos de sus hechos, no de sus dichos, al señor no lo conocemos ni lo queremos conocer).

SIN la Guardia Nacional la SSP queda mermada en su capacidad de aportar SEGURIDAD a la población, pues la SEDENA será la que lleve la voz cantante y no la dependencia cáscara que ahora le encargan a la persona MÁS CALIFICADA en el tema de seguridad pública que milita en el equipo de la Presidenta electa. Atinó en el nombramiento, pero le falló en el DESTINO.

Claro está, faltan muchos nombramientos; en ocasiones resulta más importante, por ejemplo, el director de PEMEX, que la misma Secretaria de Energía. Lo mismo con el director de la CFE o el Secretario de la Defensa. ¿Este saldrá del grupo de Generales que hoy asisten a Luis Crescencio Sandoval, o del grupo de la Marina del General Ojeda, por quien el saliente se ha atravesado en numerosas ocasiones?

Por lo pronto, lo único de lo que podemos opinar es de lo que hecho está. Para nosotros no adquiere gran relevancia, por ejemplo, que Rosa Icela Rodríguez vaya a la Secretaría de Gobernación; lleva casi 30 años en el servicio público y ha hecho de todo. Para ella, implementar las órdenes que le dé su jefe no tendrá chiste. Ya lo ha hecho antes, pues fue Secretaria de Gobierno con la Dra. Sheinbaum en su gestión como Jefa de Gobierno en la CDMX, o sea, será la misma dinámica y chamba sólo que a nivel nacional.

¡Suerte con los fentanileros!

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	POLÍTICA	4

## Dinero

• Mario Delgado ¿premio o castigo? // Rosa Icela, un acierto // Harfuch: luna de miel de 100 días

ENRIQUE GALVÁN OCHOA



▲ En el Museo Interactivo de Economía se realizó la tercera presentación de colaboradores de la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum. ● Foto Marco Peláez

¿A quién le gustó la designación de Mario Delgado como secretario de Educación? Probablemente ni al propio Mario, tenía puesto el ojo en una posición más conectada con la política o las finanzas. No se le pueden regatear méritos al presidente de Morena y coordinador general de la campaña de Claudia Sheinbaum. Contribuyó al triunfo de su partido y su candidata, así como a la obtención de la mayoría en el Congreso. Sin embargo, el sector educativo esperaba que la SEP del próximo gobierno fuera ocupada por alguien familiarizado con sus problemas y necesidades. Habrá que recordar que por ahí han desfilado personajes de la talla de José Vasconcelos, Jaime Torres Bodet, Agustín Yáñez y Jesús Reyes Heróles. Premiaron a Mario en la rifa del tigre: le tocará lidiar con los buenos

muchachos de la CNTE. Y puertas adentro del gabinete, lo estará aguardando Marcelo Ebrard resortera en mano. Se agita el oleaje para decidir quién lo sustituirá en la dirección del partido en el poder.

### Supermujeres en país machista

La designación de Rosa Icela Rodríguez en Gobernación es un acierto. Claudia incorpora a su equipo la experiencia y el talento de la titular de Seguridad del presidente López Obrador. Va a decirse –ya comenzó– que serán los ojos de Andrés Manuel sobre la nueva administración, pero lo cierto es que Rosa Icela en su larga carrera administrativa ha estado en el equipo de la presidenta entrante y el Presidente saliente. Ya no es una indiscreción comentarlo: acompañó a Claudia en su reciente visita a la directora general de *La Jornada*,

Carmen Lira. Me confió Rosa Icela que preferiría un cargo de segundo nivel, tal vez Profeco o algo así, pero Claudia la atrapó. Fue alucinante tener en nuestro periódico a dos ex compañeras de trabajo: Claudia fue articulista y Rosa Icela reportera. Situación inédita: dos mujeres, la Presidenta y la secretaria de Gobernación, en un país donde el machismo no es una anécdota.

### Luna de miel de 100 días

Omar García Harfuch estará en el foco de la atención en los años que vienen. Acaba de ser electo senador; sin embargo, sólo ocupará un mes su escaño porque en octubre asumirá la Secretaría de Seguridad. Claudia generosamente le atribuye una buena parte del mérito de la disminución de los delitos en la capital de la República. Ahora su objetivo será el



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	POLÍTICA	4

mismo, sólo que a nivel nacional. García Harfuch sufrió una emboscada de malhechores, salió mal herido pero regresó a hacerse cargo de sus funciones. Gozará de una luna de miel con la ciudadanía de sólo 100 días para mostrar con hechos, no sólo estadísticas, que la inseguridad va en descenso.

#### Repetidores

El primer funcionario que repetiría en su cargo hasta ayer era Rogelio Ramírez de la O, titular de Hacienda. Ahora también la secretaria de Bienestar, Adriana Montiel. Recordó Claudia que vivió en Acapulco seis meses tras el huracán *Otis* repartiendo ayuda en las calles a la gente (toda) necesitada. Adriana es la responsable de los programas sociales que ha implementado Andrés Manuel con notable éxito. Seguirá a cargo de ellos.

#### Tumban a los conservadores

Los pubs de Inglaterra —¿de dónde más?— estarán sirviendo ríos de cerveza a la clientela que festeja el triunfo electoral del Partido Laborista de Keir Starmer tras 14 años en la oposición. Según los sondeos, el centro-izquierda habría conseguido 410 escaños, una mayoría aplastante. En el extremo opuesto, los conservadores del Partido Tory han sufrido una derrota catastrófica, la peor de su historia, desplomándose de 365 escaños a apenas 131. Este resultado abre una nueva época. Starmer tomó posesión inmediatamente de su cargo. Ha prometido una expansión del gasto para dar oxígeno a la debilitada economía británica.

#### Twitterati

Los millonarios escondiendo sus yates en los manglares para que no se los lleve el huracán. Ahí no dice nada @EugenioDerbez

Kobe Maldonado Mc  
@Maldona43131161

X: @galvanochoa

Facebook: @galvanochoa

Correo: galvanochoa@gmail.com



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	POLÍTICA	6

## Astillero

- Mario X. Delgado en la SEP // CNTE lo impugna // García Harfuch: Batman sin batiseñales // Rosa Icela y Ariadna, sin ruido

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

**M**ario Delgado ligó cargo a pesar de todos los cargos que una parte del cuatroteísmo le endilgó a cuenta de bastantes candidaturas viscosas, no sólo la del tentativamente lilitellezco Sergio Mayer, por cuya bolita de subibaja ideológico (es un decir, este adjetivo) terminó sin rendir cuentas, ya encaminado a dar el brinco a la secretaría de educación electoral, perdón, pública.

Especializado en la materia sí es Mario X. o, con más precisión, en ciertas maniobras relacionadas con la materia, pues junto a Claudio X. González impulsó como diputado ebrardista del PRD la reforma educativa de Enrique Peña Nieto. En la más reciente movilización de la CNTE en la Ciudad de México, los profes de esta organización tan claridosa le soltaron en su cara reproches por aquellos tiempos peñaclaudistas. Incluso le corearon: “¡Morena, decía / que todo cambiaría! / ¡Mentira, mentira! / La misma porquería!”

Poco elegante pero, sobre todo, poca visión estadista se advierte en el constante uso de la reverenciada silla secretarial de la educación pública para pagos por servicios políticos o electorales. Mario fue secretario de educación con Marcelo Ebrard en el gobierno de la CDMX, como fue secretario de finanzas y como aún es presidente nacional de Morena: cumplidor de instrucciones superiores con una cuota a rascar (grande o chica, ya es otro asunto) para fines personales.

Por cierto, gruesamente distanciado el susodicho Delgado de su anterior jefe y promotor, Marcelo, del que ya no es carnal. Por cierto, para pagarle a Mario sus servicios partidistas (aparte de lo anteriormente caído, sobre todo en candidaturas y gastos de campañas), la nueva administración hubo de posponer para mejores momentos la designación realmente deseada, la de la universitaria Rosaura Ruiz a la que, en compensación a cuenta de cambios que se podrían dar en el gabinete claudista a mitad de sexenio, se le habilitó un Conahcyt con grado de secretaría. Por cierto, nada de lo que se ve hoy en estos acomodos de gabinete debe darse por políticamente cierto hasta que, un poco más adelante, la científica de la coleta se asiente y se siente en la silla todopoderosa.

El otro ganador en términos de polémica ha sido el Batman capitalino, Omar García Harfuch, al que han enviado a una oficina de relumbrón desde la cual no necesariamente podrá responder con fuerza y eficacia a las señales luminosas de auxilio. Sí, queda como secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, cosa tan cantada, pero no tendrá fuerza policiaca real, pues la Guardia Nacional ni ha estado ni estará bajo mando civil, así que le quedarán agentes cuidadores de edificios y similares. Aunque habrá de verse si le agencian al secretario favorito, desde ahora mencionado como precandidato presidencial, órganos de inteligencia y otros menesteres (¿y más adelante, Gobernación, como fantasean algunos de sus cercanos?).



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	POLÍTICA	6

Para fortuna de las otras dos designadas, Rosa Icela Rodríguez Velázquez y Ariadna Montiel, sus nombramientos no generaron las turbulencias que hubo con los varones. La próxima secretaria de Gobernación les conoce el modito al saliente y a la entrante, de tal manera que será un puente institucional aceptable en la finca chiapaneca de sonoro nombre y en la silla de Palacio con ocupante femenina. Montiel, confirmada en el Bienestar (es decir, en el cargo), será secretaria transexual como Rogelio Ramírez de la O en Hacienda.

Por cierto, rondaba ayer en corrillos de maledicencia política una aritmética que este teclador despistado no alcanza a entender: ¿tres para ya sabes quién y uno para también ya sabes quién? Lo bueno es que a este golpeador de teclas lo que le genera ahora sana curiosidad es saber quién quedará en Morena, ¿una alcaldesa predeterminada, hacia la que ya se mueve algo parecido a la cargada de los tiempos priistas? No se pierda el siguiente episodio. ¡Hasta el próximo lunes, en la semana en que se supone ya estarán los nombramientos de Sedena y Semar (¿qué, tan difícil ha estado la concertación?)!

X: [@julioastillero](#)

Facebook: [Julio Astillero](#)

[juliohdz@jornada.com.mx](mailto:juliohdz@jornada.com.mx)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	OPINIÓN	20

# México SA

● Avanza Internet para Todos // Atiende a zonas “olvidadas” //  
Sheinbaum: más nombramientos

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

Cuando al inicio de su mandato anunció la creación del Banco del Bienestar, el presidente López Obrador comentó que algunos banqueros se pusieron más que nerviosos por lo que calificaron de “competencia desleal”, a lo que el mandatario les dijo: si ustedes se comprometen a invertir y abrir sucursales para atender a la población en las zonas en las que la nueva institución operará (es decir, las más alejadas y desatendidas por esos mismos barones), pues adelante, sin problemas. La respuesta de los angustiados fue el silencio sepulcral. Obvio es que ni un peso arriesgarían en esa “aventura popular”, porque no les era redituable, y como no lo harían Andrés Manuel les reviró: entonces, no estorben.

Algo similar sucedió cuando el propio López Obrador dio a conocer el programa Internet para Todos, sin fines de lucro: a los oligarcas acaparadores de ese mercado se les pusieron los pelos de punta y arguyeron lo mismo: “competencia desleal” y “aventura popular”. Claro, obtuvieron la misma respuesta: si atienden a la población en las zonas “olvidadas”... Entonces, no estorben, y siguió adelante, en el entendido de que alrededor de 20 millones de mexicanos permanecían incomunicados por no tener acceso a esa tecnología, de tal suerte que era urgente cerrar la brecha de retraso y marginación.

En aquella ocasión, el mandatario denunció que alrededor de 500 municipios del país (más o menos 20 por ciento del total) no tenían

posibilidad de comunicarse por medio de Internet, “ni las cabeceras municipales; no se podía siquiera hablar por teléfono celular”. Por su parte, Manuel Bartlett, director de la Comisión Federal de Electricidad y encargado poner a caminar dicho programa (infraestructura incluida, con cerca de 12 mil torres) comentó que millones de niños en México “no pueden quedar en desventaja frente a sus contemporáneos porque viven en lugares a los que el acceso se considere antieconómico y no rentable. Esto es una inaceptable injusticia para el país”.

Así, en materia, López Obrador procedió en riguroso sentido contrario que, por ejemplo, Felipe Calderón, quien descaradamente entregó al capital privado (Televisa-Telefónica Movistar-Megacable), mediante “hoteles” de conexión, 34 mil 500 kilómetros (propiedad del Estado) de tendido de fibra óptica, con cobertura nacional, que en ese momento tenían la Comisión Federal de Electricidad y la extinta Luz y Fuerza del Centro (LFC) para dar servicio a esa población marginada.

Pues bien, ayer el coordinador de Estrategia Digital Nacional de la Presidencia de la República, Carlos Calderón Mercado, informó que Internet para Todos se inició prácticamente desde cero, siempre con el objetivo de conectar con Internet a toda la población del país, porque “el abandono de la infraestructura en telecomunicación era total en zonas poco redituables para los intereses de empresas particulares, es decir, en la mayor parte de los casos, las

comunidades más alejadas y pobres”.

A estas alturas, “sorteando problemas inesperados”, el porcentaje de cobertura poblacional es de 95.3 (si se prefiere alrededor de 120 millones de personas), y van por el 100 por ciento “para llevar este derecho humano a las poblaciones más alejadas y conectarlas”.

A su vez, el director general de CFE Telecomunicaciones e Internet para Todos, David Pantoja Meléndez, detalló que para este año estarán funcionando 12 mil 629 torres de telecomunicaciones. En el caso del servicio de Internet gratuito, existen 98 mil 960 puntos instalados en todo el país, sobre todo en las comunidades que tienen más dificultades para conectarse, y a pesar de ello cerca de 27 millones de usuarios lo han logrado, sin costo.

## Las rebanadas del pastel

Toma forma cuasi definitiva el equipo de trabajo de la virtual presidenta Claudia Sheinbaum, quien ayer dio a conocer cuatro nombramientos más como parte de su futuro gabinete legal. Faltan posiciones clave, como los titulares de las secretarías de la Defensa Nacional y de Marina, pero en vía de mientras ya se conoce el nombre de quien despachará en Bucareli: Rosa Icela Rodríguez, excelente funcionaria en todos los puestos públicos que ha ocupado. También se “destapó” al próximo secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, aunque de tiempo atrás estaba más que cantado: Omar García Harfuch. En Bienestar repite Ariadna Montiel y en Educación Pública la próxima mandataria se animó a designar a Mario Delgado. Pendientes quedan, también, aquellos que formarán parte del gabinete ampliado, entre ellos los titulares de Petróleos Mexicanos y la Comisión Federal de Electricidad.

Twitter: @cafevega

cfvmexico\_sa@hotmail.com



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	NACIONAL	4

**TU OPINIÓN**  
REFORMA  
cartas@reforma.com



### ‘Total abandono’

El panorama de la educación en México llevaba desde el principio de este sexenio en el total abandono. Y cuando creíamos que ya había pasado lo peor, Claudia Sheinbaum anuncia a Mario Delgado como flamante Secretario de Educación Pública. No creo que haya una persona más incapaz, con menos experiencia, con menos sentido común que Mario Delgado para esta encomienda.

La que nos espera con este personaje al frente de, probablemente, la dependencia más importante para el futuro de México. ¡Qué vergüenza!

**ALFONSO ALVARADO / Talhepanitla, Edomex**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	OPINIÓN	8



LA DESIGNACIÓN que más ámpula ha levantado es la de **Mario Delgado** en la **Secretaría de Educación Pública**. No tanto porque ahora pasamos de **Marx** a un egresado del **ITAM**, sino por el rol que ha jugado recientemente el nuevo titular.

NO SE ACABA de entender por qué **Rosaura Ruiz**, con todas las credenciales para esos menesteres, fue impedida para llegar a la **SEP** y en ese lugar se nombró al dirigente del partido oficial. Tal parece que eran ciertos los dichos de que la nominación de Ruiz no fue aceptada en **Palacio Nacional** y por eso le crearon mejor una **Secretaría de Ciencia**.

NO ESTÁ MAL la nueva dependencia científica, pero al menos debería haber congruencia con quien lleve las riendas de la **SEP**.

EL AVISO es que con el nombramiento del líder de **Morena** en la **SEP**, esa dependencia seguirá siendo un lugar para la grilla. A ese paso importarán menos los niños que las licencias sindicales; o serán más importantes los bonos para los activistas después de los paros y reclamos que los resultados de la prueba **PISA** de los niños. A menos de que **Mario Delgado** sea una revelación nacional y no solo saque 10 en conducta, sino se esmere por elevar la calidad educativa.

...

LA DESIGNACIÓN DE **Omar García Harfuch** estaba más que cantada. El nieto del general **Marcelino García Barragán** deberá tener muy buena comunicación con la **Sedena** y la **Marina**. Y deberá lidiar con el súper poder castrense.

PERO SOBRE TODO tiene el mayor reto del sexenio: cambiar el curso de la narcoviolenencia y darle certeza a la población de que puede andar tranquila en las calles, las comunidades, los sitios turísticos y las carreteras.

OFRECIÓ FORTALECER a policías locales, asunto que estaba olvidado, y basarse en seguimientos de inteligencia para los golpes.

LAS SECRETARIAS **Rosa Icela Rodríguez** y **Ariadna Montiel** son las encargadas del control y literalmente de la gobernabilidad. Es bueno que dos mujeres estén al frente de esas tareas. Estarán en una gran vitrina para que sus cargos no sean usados en beneficio partidista, sino con la prioridad ciudadana.

OJALÁ QUE la responsable de la política interior deje de tener un papel inferior, como ocurrió en este sexenio, y realmente coadyuve al diálogo y la concordia. ¿Es mucho pedir?

...

EL SÁBADO 6 DE JULIO, el **Frente Cívico Nacional**, que estuvo en el centro de las movilizaciones de la **Marea Rosa**, realizará un encuentro ciudadano para evaluar lo ocurrido en las elecciones federales pasadas y determinar qué camino tomar en el futuro. Será una reunión importante que puede contrastar con los pleitos que consumen ahora a los partidos opositores.

EN SUS DELIBERACIONES estará seguramente la pertinencia de formar un nuevo partido político que recupere el talante opositor de la campaña. Habrá que ver sus definiciones, pues representan a un importante segmento ciudadano.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	NACIONAL	4



## La mano de López Obrador

Se nota la mano de **Andrés Manuel López Obrador** en tres de los cuatro nombramientos que hizo ayer la virtual presidenta electa **Claudia Sheinbaum**.

Salvo **Omar García Harfuch**, mal visto en Palacio por sus antiguos lazos con **García Luna**, los otros tres están identificados con el Presidente saliente.

**Rosa Icela Rodríguez** va a la Secretaría de Gobernación. La conocí cuando era reportera de *La Jornada*. Una mujer inteligente y sensible. Su estilo no es de confrontación.

Pero su trayectoria tiene poco que ver con el desarrollo político del país y la conducción de las relaciones del Ejecutivo con los otros Poderes de la Unión, que son tareas que realiza esa secretaria.

Su *expertise* es desarrollo social y seguridad pública. Ya adelantó la futura Presidenta que ella no dialogará directamente con la oposición. “Para eso está la Secretaría de Gobernación”, dijo.

El reto para mi paisana, **Rosa Icela**, es mayor. Se va a sentar en la silla que ocuparon **Ruiz Cortines**, **Díaz Ordaz**, **Echeverría**, antes de llegar a la Presidencia de la República, o destacados políticos como **Reyes Heróles**, **Gutiérrez Barrios** o el propio **Bartlett**.

“El mensaje que nos manda es que seguirá el desprecio de **López Obrador** por la política”, sintetizó **Juan José Rodríguez Prats**, tres veces diputado federal del PAN y una senador.

El analista **Federico Berrueto**, en cambio, considera que la integración del gabinete, hasta ahora, da una idea de un cambio importante. **López Obrador** no gobernó con el gabinete, ella sí lo hará, sostiene.

**Berrueto** nos mandó un video que grabó para *El Financiero* en el que dice que el tabasqueño “ha sido de un pragmatismo fuera de lo institucional y esto ha significado el deterioro de la Secretaría de Gobernación”.

Y, sin embargo, **Rosa Icela** aparece con 92% de opiniones favorables en el análisis de la Conversación Sociodigital que hizo el grupo MW. Sólo tiene un 8% de negativos.

\* **Mario Delgado** será secretario de Educación. “Es un pago del Presidente por su ciega obediencia y todos los sapos que se tragó”, nos dice **Fernando Belaunzarán**, filósofo de formación, político de profesión, irreverente de tradición.

“La SEP le queda grande, pero después de **Delfina** y **Leticia**, no se notará”, vaticinó el también exdiputado del PRD.

**Delgado** fue secretario de Educación cuando **Marcelo Ebrard**, al que le dio la espalda, fue jefe de Gobierno de la CDMX. Es presidente nacional de Morena.

De los cuatro, es el que más opiniones negativas tiene en la conversación digital: 75% negativas y sólo 25 positivas.

MW Group dice que en las redes mencionan que en lugar de estar en la SEP, **Mario** debería estar en la UIF, por sus supuestos nexos con huachicoleros.

\* **Ariadna Montiel** se queda en Bienestar, una secretaria de gran importancia electoral. “No la soltó el Presidente”, hace notar **Belaunzarán**.

En las redes dicen que ha dejado testimonio de su capacidad, pero le recuerdan que en su gestión fue acusada por **Marcelo Ebrard** de desviar recursos federales para favorecer a **Sheinbaum** en la elección interna del candidato(a) oficialista a la Presidencia de la República. Tiene 31% negativos y 69 positivos.

\* **Omar García Harfuch** va a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana. Es el único identificado plenamente con **Claudia Sheinbaum**. En la conversación digital le reconocen su buen desempeño en Seguridad Pública de la CDMX.

Pero “va de adorno, porque será un jefe de policía sin policías. La Sedena manejará la Guardia Nacional”, destaca **Belaunzarán**.

**Omar** tiene 62% de percepción positiva y 38% negativa.

\* Nos comunicamos vía WhatsApp con la exdiputada **Lorena Beauregard**, candidata del PRI y PAN a la gubernatura de Tabasco en las pasadas elecciones.

Le pedimos su opinión sobre la incorporación de **José Ramiro López Obrador**, hermano del Presidente, como secretario de Gobierno en Tabasco y de **Julián Romero Oropeza**, hermano del director de Pemex, como secretario de Administración de Finanzas de **Javier May**, próximo gobernador del estado.

Cito textual su respuesta: “Está muy mal, aunque mi pronóstico es que la jugada será que **May** esté dos años en el gobierno. Pedirá licencia para irse al gobierno federal y que **Pepín López** lo sustituya en el gobierno para que la familia de **López Obrador** tenga el control para seguir sangrando el presupuesto”, respondió.

\* La morenista **Ana Lilia Rivera** salió al paso de los rumores en torno a su intención de reelegirse como presidenta de la Mesa Directiva del Senado.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	NACIONAL	4

“No, no. Creo que he cumplido con un ciclo que me correspondió en esta Legislatura...Termino ese espacio. Hay que dar oportunidad a nuevas compañeras y compañeros”, remató.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	NACIONAL	13

## FRENTE POLÍTICOS

**1. El hombre de la seguridad.** Omar García Harfuch es una figura polarizante; su nombramiento como secretario de Seguridad y Protección Ciudadana no es ninguna sorpresa, pero sí una jugada de altos vuelos. Con una historia que va sumando resultados, Harfuch promete trabajar con todas las fuerzas de seguridad de las entidades para pacificar el país. Su lealtad a Claudia Sheinbaum está fuera de duda, pero ¿podrá lidiar con la corrupción interna y la violencia? Lo hizo en la CDMX. Su misión es clara: fortalecer la Guardia Nacional y mantener la estabilidad. Con funcionarios como él no hay probabilidad de fracaso.

**2. Bienvenida a bordo.** Designada como la próxima secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez enfrentará un torbellino de intereses políticos y desafíos estructurales. Prometió diálogo y coordinación. Su historial en la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana deja entrever que tiene la capacidad, pero también los enemigos. Con el pulso del poder en la mano, Rosa Icela deberá demostrar que puede nadar entre tiburones sin perder la brújula moral. Con Claudia Sheinbaum, futura presidenta, mirando de cerca, el tiempo dirá si los resultados continúan como en este sexenio, en seguridad. La gobernabilidad está a salvo.

**3. Merecimiento.** Si alguien ha trabajado durante la última década para posicionar a Morena, y es prácticamente el gestor de cada triunfo, es Mario Delgado. Llegará a la SEP con grandes promesas y una carga pesada. Becas universales, gratuidad en

universidades públicas y la integración de sistemas de bachillerato, que se ve difícil, pero él tendrá la oportunidad de comprobar si hay viabilidad. Con un sistema educativo al borde del colapso, Delgado deberá emplearse a fondo. Claudia Sheinbaum le ha confiado la formación del futuro de México; Delgado no puede fallar. Con buena educación, todos ganan

**4. La continuidad tiene nombre.** Ariadna Montiel se queda en la Secretaría de Bienestar. El ataque a la pobreza es necesario para avanzar en todos los rubros, y Montiel promete más de lo mismo, pero mejor. Asegura que los programas de Bienestar seguirán y se fortalecerán, pero la verdadera pregunta es: ¿cómo mediremos el éxito? Los números de pobreza pueden maquillarse, pero las realidades sociales no. Ariadna deberá demostrar que, más que promesas, las políticas realmente sí transforman vidas. Hablar es fácil, actuar es otra historia, pero ella tiene con qué.

**5. Ruptura total.** La CTM se despide del PRI, como quien abandona un barco hundido. Juan Carlos Velasco Pérez, secretario de Acción Política cetemista, acusa a Alejandro Moreno de convertir al partido en una "camarilla". Ya no es el PRI de conquistas históricas, como el Seguro Social o el Infonavit. Hoy, dice Velasco, el PRI es un club de perdedores encabezado por un líder que no gana ni en su casilla. Mientras la CTM lidera a millones de trabajadores, el PRI apenas se mantiene en pie, con 11% de la votación y un puñado de diputados. Más de 250 militantes piden la renuncia de Arito Moreno. Él aspira a quedarse ocho años, ¡vaya desfachatez!



# MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	AL FRENTE	3

EN PRIVADO

## JOAQUÍN LÓPEZ-DÓRIGA

lopezdoriga@milenio.com  
@lopezdoriga  
lopezdoriga.com



# El gabinete y el personal estilo de gobernar

*En menos de seis años han hecho perder el sentido de la decencia.*

**Florestán**

**C**laudia Sheinbaum presentó ayer el tercer paquete de su gabinete al designar a Omar García Harfuch como secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, tras su gestión equivalente cuando fue jefa de Gobierno de Ciudad de México.

Con él, nombró a Rosa Icela Rodríguez en la Secretaría de Gobernación. Ambas trabajaron juntas por años y hoy la lleva a nivel federal, garantizando diálogo con la oposición, inexistente en este gobierno.

Mario Delgado, secretario de Educación Pública, que lo fue también en el gobierno capitalino de Marcelo Ebrard y confirma el inminente relevo, clave, en la dirigencia de Morena; y ratificó a una compañera de sus días universitarios, Ariadna Montiel, en Bienestar, que controla manzana por manzana en todo el país la entrega de los programas sociales de la 4T.

Estas cuatro nominaciones se agregan a las de los dos primeros bloques. Primero con Juan Ramón de la Fuente en la SRE; Marcelo Ebrard, Economía; Alicia Bárcena, Semarnat; Julio Berdegué, Agricultura; Rosaura Ruíz, Ciencias, Humanidades, Tecnología e Innovación; Ernestina Godoy, su consejera jurídica, y confirmó a Rogelio Ramírez de la O en Hacienda. El segundo con David Kershenobich en Salud; Luz Elena González Escobar, Energía; Ra-

quel Buenrostro, Función Pública; Jesús Antonio Esteva, SICT, y Edna Elena Vega, Sedatu.

Quedan pendientes Trabajo, Cultura y Turismo, y las dos claves: Defensa Nacional y Marina, hablando del gabinete legal.

Con esos nombres en esos cargos, Sheinbaum ha adelantado lo que será su personal estilo de gobernar, capacidad, ciencia y reconocimiento, previo de lo que será su mensaje de toma de posesión y ejercicio de gobierno a partir del 1 de octubre. Dentro de 87 días.

### RETALES

**1. SEGURIDAD.** Omar García Harfuch me dijo ayer que tiene claro que la inseguridad, 191 mil 471 homicidios en lo que va de este gobierno, es la principal demanda, pero que así como con Sheinbaum redujo a la mitad el número de asesinatos en Ciudad de México, lo hará a nivel nacional. Y se expresó a favor de que la Guardia Nacional dependa de la Sedena;

**2. TRIBUNAL.** El magistrado del TEPJF, Felipe Fuentes Barrera, me reveló que la comisión instructora tendrá el día 24 el dictamen de la legalidad del proceso electoral del 2 de junio, por lo que podría adelantarse la declaración de que Claudia Sheinbaum es la presidenta electa para este mismo mes. El plazo vence el 6 de septiembre y no tiene caso alargarlo; y

**3. HURACÁN.** ¡Ah! Si para el huracán *Otis* que devastó Acapulco los gobiernos federal y estatal hubieran tomado las previsiones que se han hecho para el *Beryl*, que esta madrugada debió haber golpeado Quintana Roo y Yucatán, ¡cuántas vidas se hubieran salvado! Entonces solo hubo un tuit de López Obrador cuatro horas antes del desastre, que de nada sirvió. —

**Nos vemos el martes, pero en privado**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	COLUMNISTAS	3

## Pepe Grillo



### Claudia no corre riesgos

La doctora Sheinbaum evita dar un paso en falso. En los nombramientos del que será su gabinete no ha tomado riesgos. No hay principiantes, ni cuates, ni aventureros. Los elegidos hasta ahora tienen una hoja de servicio público que los avala.

**En el paquete dado a conocer ayer se abona la tesis de que el próximo gobierno será el segundo piso de la 4T. De los cuatro que presentó dos son secretarías de Estado en activo en el gobierno de López Obrador que mantendrán su nivel a partir de octubre.**

Una, Ariadna Montiel, repite como secretaria del Bienestar. No sorprendió a nadie. La posibilidad se comenzó a manejar desde la noche misma de la jornada

electoral. Es una figura en ascenso dentro de la 4T.

#### Omar y las expectativas

Rosa Icela Rodríguez será secretaria de Gobernación. Hasta el último día de septiembre seguirá como titular de la Secretaría de Seguridad federal de modo que su vinculación a tareas de gobernanza es añeja y del más alto nivel.

**Omar García Harfuch llega la SSPC con grandes expectativas. Se espera que obtenga resultados lucidores como lo hizo en la CDMX. Todavía falta conocer el paquete de atribuciones que tendrá la dependencia para ser efectiva.**

Mario Delgado tampoco se cuece al primer hervor. Como secretario de Educación llevará la relación con las dos fracciones del sindicato de maestros, la institucional y el SNTE.

#### Saqueadores se alistan

Los programas implementados para hacer frente al golpe del huracán Beryl en el Caribe Mexicano deben incluir un apartado de seguridad para garantizar que no se corran riesgos en caso de que se corte el fluido eléctrico.

Tome nota de lo siguiente, así como se preparan albergues y reacción rápida de los servicios de emergencia, así también malos ciudadanos, algunos de ellos se dicen vinculados con grupos de la delincuencia organizada, ya preparan una ola de saqueos. Así como lo oyó.

Las autoridades han detectado en redes sociales que diversos grupos se preparan para el saqueo e intercambian información sobre los comercios con productos más atractivos como tiendas de celulares o joyerías.

Las autoridades, comenzando por las de Protección Civil, están haciendo su parte. Es justo que los ciudadanos se comporten a la altura.

*Ariadna Montiel, repite como secretaria del Bienestar. No sorprendió a nadie. La posibilidad se comenzó a manejar desde la noche misma de la jornada electoral.*

#### Alito se enquista

Con Alito Moreno como dirigente nacional el PRI ha hilvanado la cadena de derrotas más larga de su historia. Hoy el tricolor está irreconocible y requiere de cirugía mayor para no desaparecer del planeta.

**Contra toda lógica y haciendo gala de cinismo a rajatabla, Alito cree que merece quedarse y alista triquiñuelas para conseguirlo. Un grupo de ex gobernadores del tricolor no resistieron más y salieron a exigir la salida inmediata de Alito. Tal parece que no hay poder humano que pueda removerlo.**

Tuvo el tino de poner condicionales en puestos claves de la estructura partidista. Todavía no responde a la pregunta de para qué quiere quedarse. ¿Quiere perder lo poco que le queda? ¿Quiere cosechar beneficios por ser cabeza de un partido que venderá su amor al mejor postor?



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	NACIONAL, POLÍTICA Y SOCIEDAD	40

**E**l tercer bloque de secretarías de Estado en el próximo gobierno de Claudia Sheinbaum mostró la fortaleza del presidente Andrés Manuel López Obrador. Quería a Rosa Icela Rodríguez en la Secretaría de Gobernación, y Sheinbaum lo confirmó. Pedía la Secretaría de Educación para Mario Delgado, y lo cumplió. Deseaba que Ariadna Montiel repitiera en la Secretaría del Bienestar, y lo satisfizo. Sheinbaum pudo sostener a Omar García Harfuch para la Secretaría de Seguridad Pública, aunque su plan original era que ocupara la Fiscalía General de la República. La realidad es que no tiene muchos espacios de maniobra.

La demanda de López Obrador de un gabinete con paridad de género y al menos 10 carteras transexenales va caminando conforme a lo deseado, aunque esas variables no muestran el peso de cada una de las secretarías, ni dónde se encuentran los vectores del poder. Bienestar, en la forma como actualmente están organizadas las secretarías, es la más potente, no sólo por el presupuesto asignado a ésta -234 mil millones de pesos este año, 198% superior a 2023-, sino porque a través de ella se institucionalizó la operación electoral que antes se hacía de manera temporal, que fue uno de los motores de la aplanadora de Morena en las recientes elecciones.

Montiel, ligada a López Obrador desde hace unos 20 años, fue la ejecutora de la estrategia que diseñó el Presidente con sus cercanos y especialistas latinoamericanos que ayudaron en el diseño electoral y seguirá al frente de la exitosa maquinaria política. Su importancia estraté-

## Gabinete: tres por uno



gica para mantener la intensidad de los programas sociales-electorales en el próximo gobierno es superior a las diferencias que tuvo con Sheinbaum el año pasado, cuando la entonces jefa de Gobierno de la Ciudad de México se quejó con el Presidente, en marzo, de que se estaba entrometiendo en la sucesión capitalina, afectando el control sobre los grupos políticos. López Obrador no la frenó y Montiel continuó en abierta campaña por la candidatura.

Al final cedió ante el interés de Sheinbaum de que García Harfuch fuera su relevo y, por instrucciones del Presidente, desvió 6 mil millones de pesos el año pasado para apoyar lo que sería su campaña presidencial. Montiel fue institucional, como también lo fue Mario Delgado, nombrado como secretario de Educación contra los deseos de Sheinbaum, que no tuvo espacio para maniobrar. Su candidata a esa cartera era Rosaura Ruiz, pero el Presidente demandó que se la entregara a Delgado, por lo que ajustó para la creación de una nueva Secretaría de Ciencia, que absorberá de la SEP la educación superior.

Delgado no figuraba en los planes de gabinete de Sheinbaum porque se le considera entre sus colaboradores como una figura de alto riesgo. Delgado tiene investigaciones abiertas en México y Estados Unidos por presuntos delitos relacionados con el robo de combustible y lavado de dinero, además de desvío de recursos de Morena. Pero la demanda del Presidente fue inamovible, por lo que tuvo que abrirle el espacio del gabinete solicitado, aunque en el rediseño que está haciendo de la dependencia la va a dejar como lo que es, una secretaría política que invierte gran parte de su tiempo en negociar con los sindicatos, con la educación básica como el campo de litigio.

Otra cartera inapelable fue la de Gobernación para Rosa Icela Rodríguez, cuya participación en el gabinete de Sheinbaum se consideraba un hecho un año antes siquiera de que se celebraran las elecciones. Rodríguez es la colaboradora más cercana y querida en el gabinete por López Obrador, y ha trabajado a su lado desde hace más de un cuarto de siglo. Cuando gobernó la Ciudad de México, Rodríguez participó en el diseño y operación de un sistema de inteligencia alterno para darle un servicio único a López Obrador, y la única que trascendió de aquel trabajo.

Rodríguez estuvo en los gabinetes de Marcelo Ebrard y Miguel Ángel Mancera -cuando Morena aún no se separaba del PRD- por petición expresa de López Obrador, y siempre le respondió al Presidente con lealtad. En el gobierno federal, la utilizó como comodín en áreas donde necesitaba a alguien de toda su confianza, donde le encargaba tareas fuera de su competencia, como algunas relacionadas con la política social mientras era secretaria de Seguridad Pública.

López Obrador también la utilizaba como vocera en asuntos delicados, como cuando se tuvieron que explicar la liberación del hermano de Nemesio Oseguera, el Mencho, jefe de la principal facción del Cártel Jalisco Nueva Generación, y el secuestro del obispo emérito de Chilpancingo, Salvador Rangel. Aunque era una de las protagonistas en las

*Bienestar es la más potente de las secretarías, no sólo por el presupuesto asignado a ésta*

*... sino porque a través de ella se institucionalizó la operación electoral*



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	NACIONAL, POLÍTICA Y SOCIEDAD	40

mañaneras cuando se hablaba de temas de seguridad, Rodríguez hizo poco en la materia porque la parte operativa, la Guardia Nacional, estaba fuera de su control y manejada por militares. Esto no cambiará con la llegada de García Harfuch al cargo, uno de los pocos nombramientos del futuro gabinete donde sí tiene amplia experiencia en ese campo y conocimiento profundo de los problemas que enfrentará.

García Harfuch nunca ha sido del agrado de López Obrador, pero lo ha tolerado por la cercanía con Sheinbaum. Dejó que lo promoviera para el gobierno de la Ciudad de México, y estuvo a punto de aceptar que fuera candidato, pero en vísperas de anunciarse los resultados de la encuesta para la candidatura, sus colaboradores más duros le entregaron un documento confidencial de presuntas vinculaciones con el crimen organizado. Al día siguiente de recibir el informe, llamó a García Harfuch y le dijo que no sería candidato.

Sheinbaum no lo abandonó y ha sido una pieza fundamental en el engranaje de su equipo. Pero para sostenerlo aceptó sin chistar que la Guardia Nacional pase legalmente a la Secretaría de la Defensa Nacional, y dejar a Seguridad Pública como un esqueleto que sólo administraría el sistema penitenciario. Sheinbaum y García Harfuch sabían que esto sucedería, y transformarán la secretaría en un área poderosa de inteligencia para el Estado mexicano. No había mucho que hacer. Sheinbaum había confiado en su equipo que no se pelearía con el Presidente por este tema. Ni por otros, se puede agregar.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	COLUMNA POLÍTICA	7



# La jugada maestra de Claudia Sheinbaum

Con la mesa política mexicana en plena ebullición, **Claudia Sheinbaum** se prepara para tomar la presidencia con un gabinete que ha generado grandes expectativas. Los últimos nombramientos, entre los que destacan **Rosa Icela Rodríguez, Omar García Harfuch** y **Mario Delgado**, marcan el tono de su estrategia. Veamos cómo cada uno de estos perfiles se traduce en una jugada de póker, y si **Sheinbaum** tiene una mano ganadora o está apostando al límite.

## **Rosa Icela Rodríguez: la carta alta**

**Rosa Icela Rodríguez** como secretaria de Gobernación es una jugada segura, casi como tener un as en la mano. Con una trayectoria sólida en la administración pública y seguridad, **Rodríguez** es conocida por su capacidad de manejar

crisis y su habilidad para el diálogo político. Su presencia en el gabinete sugiere estabilidad y confianza, elementos esenciales para cualquier administración que quiera mantener la gobernabilidad y el orden.

## **OMAR GARCÍA HARFUCH: EL COMODÍN**

La inclusión de **Omar García Harfuch** en el equipo de seguridad es comparable a jugar con un comodín. Su reputación como jefe de la policía en la Ciudad de México, especialmente tras el atentado que sufrió y su respuesta eficaz a la violencia, lo hace un elemento flexible y valioso. Sin embargo, su papel en investigaciones controvertidas también lo convierte en una carta que debe jugarse con cuidado. Un comodín puede cambiar el juego, pero también puede ser cuestionado por los

otros jugadores en la mesa.

## **MARIO DELGADO: LA ESCALERA**

**Mario Delgado**, expresidente de Morena, como posible secretario de Educación, representa una jugada estratégica, similar a tener una escalera. Su experiencia política y su capacidad para negociar y construir consensos son sus principales fortalezas. Sin embargo, trasladar sus habilidades a la educación será una tarea compleja. Una escalera puede ser una jugada fuerte, pero requiere que todas las cartas encajen perfectamente. **Delgado** deberá alinear a los diversos actores educativos y superar los desafíos estructurales del sistema para que esta jugada dé frutos.

El gabinete de **Claudia Sheinbaum** está compuesto por una mezcla de cartas altas, comodines y apuestas arriesgadas. En la gran partida que está por comenzar, la combinación de experiencia y juventud puede ser una ventaja, pero también un riesgo si no se maneja con la estrategia adecuada. La verdadera pregunta es si **Sheinbaum** tiene la habilidad de jugadora para combinar estas cartas en una mano ganadora. En el juego de la política, donde cada movimiento es escrutado y cada error es costoso, sólo el tiempo revelará si su estrategia le permite ganar la partida o si terminará con un farol expuesto. ¡Ciaooo!



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	LA DOS	2

## ROZONES

### Saludo a los nombramientos

Como ocurrió con los nombramientos previos que hizo **Claudia Sheinbaum** de quienes conformarán su gabinete, ayer, las designaciones que recayeron en **Omar García Harfuch**, **Rosa Icela Rodríguez**, **Ariadna Montiel** y **Mario Delgado** generaron expectativas. En el caso de quien se encargará de la política de Seguridad, la Coparmex señaló: "Confiamos en que de la mano de la experiencia de Omar García Harfuch, exsecretario de Seguridad de la Ciudad de México... podamos establecer un canal de comunicación y realizar propuestas". De Rosa Icela Rodríguez apuntó que tiene uno de los retos más importantes, la interlocución con todos los sectores, garantizar la gobernabilidad y enfrentar el desafío de la migración. La patronal es de las organizaciones de la IP que han sido más críticas, pero esta vez ha bajado la guardia para saludar. Por lo pronto, pendientes.

### Golpes constantes al crimen

Y es la Fiscalía General de Guerrero, la que ha ido logrando mantener una constancia en la acción de golpear a grupos y células del crimen organizado. De lo anterior da cuenta, ahora, un operativo que se efectuó en el fraccionamiento Las Playas, en el municipio de Acapulco, donde la institución a cargo de **Zipacná Torres Ojeda**, consiguió el aseguramiento de cuatro presuntos delincuentes que se encontraban en posesión de drogas y armas largas. Dos largas calibre 5.56 mm., dos más calibre 7.62 mm., una calibre .223, una corta calibre 9 mm, además de un revólver y 107 cartuchos útiles tenían estas personas en su poder, también 24 bolsas con una sustancia con características propias de la cocaína, 9 bolsas con presunta piedra y un vehículo tipo pick up. La acción de la Fiscalía, se informó, contó con el apoyo de elementos del Ejército Mexicano, la Policía del estado y la Guardia Nacional.

### Avance digital

Importante noticia la de que en Tlaxcala, donde gobierna **Lorena Cuéllar**, se acaba de acordar la elaboración de una iniciativa de Ley Estatal de Protección Ciudadana contra el Uso Indevido de las Tecnologías de la Información y la Comunicación. Con ella se buscará prevenir y sancionar las conductas ilícitas que se registran en el ciberespacio, mediante la tipificación de este tipo de delitos. Tlaxcala se encuentra entre los estados más seguros del país, por lo que la mandataria, nos comentan, exhortó a su equipo a mantener la colaboración entre los tres órdenes de gobierno. En un primer saque sobre esta ley se ha planteado categorizar los ciberdelitos en función de las conductas y los medios digitales empleados, establecer mecanismos de cooperación nacional e internacional y, sobre todo, desarrollar acciones de prevención a través de un programa de civismo digital. Ahí el dato.

### Alito y la legitimidad

Pésima idea, mala broma, despropósito, un daño que sería lamentablemente mayúsculo, irresponsable decisión, medida que violenta hasta la historia del PRI, acción que pone en verdadero riesgo la vigencia del partido, decisiones cupulares que asfixian a nuestro partido. Ahí algunas de las consideraciones que ayer hizo **Manlio Fabio Beltrones**, uno de los personajes con más trayectoria dentro del PRI, sobre la intentona del actual dirigente del tricolor, **Alejandro Moreno**, de modificar los estatutos de su instituto político para mantener el control, según la propuesta que se presentó la víspera, hasta el 2032. A unas horas de que se lleve a cabo la asamblea nacional en la que el campechano daría el



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	LA DOS	2

albazo, nos comentan, ha quedado claro que no lo hace con unanimidad y el conjunto de expresiones que han planteado otros priistas históricos lo ponen en una condición de falta de legitimidad para acometer cualquier acción a nombre del PRI.

### **“No es una falta del PJ”**

“Para mí, el gran desafío en este sexenio son las fiscalías: la investigación de los delitos. Ahí es donde tenemos que esforzarnos muchísimo más. No es una falta de los jueces o del Poder Judicial si no viene bien integrada la carpeta de investigación, no es una falla del Poder Judicial. ¿De quién es? De los problemas de la investigación”. ¿Qué ministra de la Corte dijo lo anterior? Ah, pues **Loretta Ortiz**, quien se sumó al máximo tribunal en el actual sexenio, pero, nos hacen ver, a diferencia de otras de sus colegas, se ha mostrado menos entusiasta respecto a algunos de los planteamientos centrales de la reforma al Poder Judicial que, impulsada por la 4T, estos días se debate. Loretta ha abogado, lo hizo en la primera mesa de diálogo en San Lázaro en favor de que se consideren los méritos y la capacidad profesional para la designación de juzgadores.

### **Visita personal**

Y fue **Gonzalo López Beltrán**, hijo del Presidente **López Obrador**, quien ayer visitó en su casa de transición a la virtual Presidenta electa, **Claudia Sheinbaum**. El joven ingresó a la calle donde se encuentra el inmueble en el que en estos días despacha la exjefa de Gobierno en una camioneta negra. De inmediato se empezó a señalar la posibilidad –dado que el día de ayer fue de nombramientos de nuevos integrantes del gabinete–, de que alguno de los hijos del Presidente pudiera integrarse al futuro equipo de gobierno. A su salida el joven optó por no atender las preguntas de los reporteros que se encontraban en el sitio. Pero fue la propia Sheinbaum a quien más tarde le preguntaron sobre la visita de Gonzalo. Respondió que se trató de una visita personal: “Vino a visitarme”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	MÉXICO	6

PULSOPOLÍTICO



SORPRESA: MARIO DELGADO A LA SEP

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Del tercer grupo de cuatro integrantes que estarán en su gabinete que la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, presentó ayer, tres se esperaban: los de Rosa Icela Rodríguez, como secretaria de Gobernación; Omar García Harfuch, de Seguridad y Protección Ciudadana, y Ariadna Montiel, que repetirá en la de Bienestar; no así la del líder nacional de Morena, Mario Delgado, que fue una sorpresa y estará en la de Educación Pública, cargo que desempeñó en el gobierno del ex Distrito Federal que encabezó Marcelo Ebrard.

A Rosa Icela, actual titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, una de las más lopezobradoristas y de mayor confianza, se le ubicará en la dependencia que en anteriores gobiernos fuera la de mayor importancia del gabinete y semillero de presidentes, pero a la que en este sexenio se le minimizó. García Harfuch, que la relevará, es también muy allegado y con mayor confianza de la doctora Sheinbaum y la permanencia de Montiel, se daba por hecha de tiempo atrás, responsabilizada como ha estado de los programas sociales.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

**Aun cuando los últimos reportes** del huracán Beryl, que se enfilaba hacia Quintana Roo y particularmente a la Península de Yucatán, indicaban que de la categoría 5, se había degradado a 3, el Gobierno federal y los de ambas entidades estaban anoche listos para el embate con medidas extremas de seguridad a la población de esa zona del sureste de la República, en la que ya anoche se registraban fuertes ráfagas de vientos y torrenciales lluvias.

**Ni quienes fueron dirigentes nacionales**, gobernadores y legisladores del PRI y del PAN han sido capaces, o no se han atrevido, a remover a sus actuales dirigentes que, en el caso de Alejandro Moreno, del tricolor, busca perpetuarse en el cargo, o en el de Marko Cortés, empeñado en heredárselo a alguno de sus allegados.

**Los priistas exigen a Alito** posponer la asamblea nacional de este domingo y cancelar su pretensión de reelegirse, pero el campechano sigue adelante y todo parece que logrará perpetuarse en el mando de ese partido, al tiempo que Cortés anda en las mismas para dejar sucesor.

**No obstante que como lo anticipó el magistrado** del Tribunal Electoral, Reyes Rodríguez Mondragón, la presidenta del mismo, Mónica Soto, tiene facultad de designar a una magistratura regional de mayor antigüedad para que se cuente con seis integrantes que calificarán la validez o nulidad de la elección presidencial, no lo ha hecho, ni los magistrados de la Sala Superior, se han ocupado del caso.

**Condolencias a la familia** del doctor Sergio Ferez Santander, eminente cardiólogo, quien falleció en su casa de Tecamachalco y sus restos fueron cremados ayer.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	MÉXICO	4

## No hubo secretarios de Defensa ni Marina

LA DIVISA DEL PODER

**ADRIÁN TREJO**



engranev@yahoo.com.mx // @adriantrejo

**S**ea porque no quiere provocar una revolución interna o porque se le sigue haciendo bolas el engrudo, el caso es que por tercera ocasión la presidenta electa **Claudia Sheinbaum** se reservó los nombres de los secretarios de Marina y Defensa.

Seguramente ya tiene a los candidatos para ambos puestos, pero adelantarlos, a tres meses de que tome posesión del cargo, podría causar problemas de indisciplina.

Eso, o sigue barajando los nombres de los recomendados por los propios secretarios de Defensa y Marina, los de los candidatos de López Obrador y los de ella misma.

Parece que la intención de Sheinbaum es

llevar los nombramientos al límite de la fecha en la que deberán rendir protesta.

En cambio, ayer ratificó todas las apuestas que ubicaban a **Omar García Harfuch** en la secretaría de Seguridad Pública y Protección Ciudadana y a **Rosa Icela Rodríguez** en la Secretaría de Gobernación.

Rodríguez tuvo un destacado papel como secretaria de Gobierno en los primeros años de gestión de Sheinbaum, tejiendo acuerdos con los partidos de oposición, a tal grado que ninguno de los personajes que sucesivamente ocuparon el cargo tuvieron ni siquiera el 10% del desempeño de la futura secretaria de Gobernación.

Lo de García Harfuch era una bola cantada, a pesar de la oposición que llegó a manifestar en su contra el propio López Obrador por el origen familiar de quien será el encargado de la seguridad pública en el país.

La sorpresa fue el nombramiento de **Mario Delgado Carrillo** como secretario de Educación; mucho premio para un político envuelto en varios escándalos, uno de ellos su cercanía con el “empresario” tamaulipeco

**Sergio Carmona**, conocido como el “rey del huachicol”, asesinado en una barbería de San Pedro, Nuevo León, en el 2021.

Aún falta que la presidenta electa designe a los secretarios de Trabajo y Turismo, así como a los directores del IMSS, del ISSSTE y de Pemex.

A ver.

....

Mientras eso sucede en la capital del país, el Congreso de Baja California aprobó una reforma a su Código Civil para que menores de edad, con el acompañamiento del padre, madre o tutor, puedan cambiar la asignación de sexo-género en sus actas de nacimiento.

Hasta antes de esta reforma, aprobada por mayoría en el Congreso, el artículo 134 BIS, segundo párrafo, inciso b), del código civil del estado, condicionaba el levantamiento de una nueva acta de nacimiento para el reconocimiento de identidad de género, a que se tuvieran 18 años cumplidos.

La reforma fue presentada ante el Congreso como una “iniciativa ciudadana”, con el objetivo de combatir las violencias contra las que luchan las personas trans desde una edad muy temprana.

La reforma establece que deberá prevalecer un procedimiento ágil, expedito, gratuito, sencillo y eficaz “basado sustancialmente en el consentimiento libre e informado de la niña, niño o adolescente; no se deberá alterar la titularidad de los derechos y las obligaciones jurídicas contraídas previamente ni las provenientes de las relaciones propias del derecho de familia”.

Dicha reforma no promueve tratamientos médicos, hormonales y/o quirúrgicos, “solamente busca que se reconozca la autopercepción de la persona para el libre desarrollo de la personalidad”.

Evidentemente, se trata de una legislación polémica, pues especialistas en varias ciencias han explicado que la inmadurez mental de un niño o adolescente debe ser considerada como una causa que evite la reasignación de género.

El tema generará mucha más polémica en las próximas semanas.



EL UNIVERSAL

# CRIMEN Y CASTIGO

## Malas noticias para Taibo en el gabinete

:::: La designación de Mario Delgado como el titular de la Secretaría de Educación Pública en el gabinete de Claudia Sheinbaum es un tremendo revés redoblado para el camarada Paco Ignacio Taibo II. Queda en "veremos" su aspiración de continuar en otro periodo al

frente al Fondo de Cultura Económica, como señaló a principios de este año, debido a que desde 2019, en varios momentos, ha hecho pública su animadversión hacia Delgado, a quien ha acusado de tener una desconexión con la militancia morenista y de haber provocado que Morena perdiera su talante militante. Incluso en 2021 Taibo le mandó a decir: "Si no entiendes qué piensa el país de Mo-

rena, renuncia, no hay bronca". En ese entonces también opinó que Morena, encabezado por el ahora futuro titular de la SEP, era "un partido 'blandengue'". Hoy a Taibo II le quedan algunos caminos que aquí enumeramos: comenzar a poner orden para dejar el FCE, que depende de la SEP, o apechugar y pedirle disculpas a quien podría ser su nuevo jefe si es que quiere continuar en la tarea de que el Fondo de Cultura Económica se convierta en lo que sueña: una empresa que edita, distribuye y fomenta la lectura en México, tarea que, por cierto, has-

ta ahora no está oficial ni legalmente concluida.

## Le cuentan los días a Álvarez-Buylla

:::: Y hablando de despedidas, parece que los ánimos no se enfrían entre Conahcyt y la comunidad del INAOE y el Gran Telescopio Milimétrico. Ya le hemos comentado que, tras las protestas de la comunidad ante la incertidumbre presupuestaria del telescopio, en un comunicado el Conahcyt desmintió la situación y acusó a los

científicos de "impulsar narrativas alarmistas y lejanas del interés científico", pero no dijo cómo va a garantizar recursos para que el GTM termine el sexenio. Pues lejos de buscar la reconciliación, nos cuentan que de manera verbal el INAOE prohibió a los investigadores hacer publicaciones o notas sobre el GTM. La comunidad del centro público de investigación siente miedo, incertidumbre, ansias por el fin de la gestión de Álvarez-Buylla frente a Conahcyt, y esperanza en el próximo sexenio. Escribanos a [columnacrimenycastigo@gmail.com](mailto:columnacrimenycastigo@gmail.com)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	CULTURA	26



# MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	AL FRENTE	2

## FUSILERÍAS

**ALFREDO CAMPOS VILLEDA**

@acvilleda



### Gabinete: una movida audaz, otra inexplicable

**C**laudia Sheinbaum ha hecho un par de movimientos en el tablero con diferentes alcances, plazos y repercusiones. El primero, mire usted, es una respuesta audaz a una decisión en la que se empecinó Andrés Manuel López Obrador: a la imposición de Clara Brugada como candidata en Ciudad de México, cuyo triunfo la pone de forma automática en la línea de sucesión hacia 2030, la doctora ha an-

tepuesto la designación de Rosa Icela Rodríguez como próxima secretaria de Gobernación, cargo que la hace presidenciable *ipso facto*.

Sí, me dirán que aún no toman posesión y ya se está prefigurando la disputa por venir en un lustro, pero las posiciones clave que tendrán ambas colaboradoras de los gobiernos de Morena, el actual y el que está por entrar, las colocan en inmejorable posición para buscar la candidatura, no solo porque históricamente la capital y Bucareli son grandes reflectores, imposibles de soslayar, sino porque en este “tiempo de mujeres” las dos representan la confianza de los dos líderes indiscutibles, hoy por hoy, de los guindas: AMLO y Claudia Sheinbaum.

Menos entendible es la designación en Educación, porque si bien nadie puede regatear méritos como operador político a Mario Delgado, después de conducir a Morena a una victoria aplastante con todo el efecto López Obrador

a su favor, no parece que ese sector requiera de un propagandista, dados los números que arrastra el país. ¿Que se le quería premiar? Genial, pero por qué en un área tan necesitada de atención especializada y tan abandonada, con antecedentes tan decepcionantes como Delfina Gómez y su “requetebién” y Leticia Ramírez con el “de eso no sabría decirle”.

Ya sabemos que no abundan los José Vasconcelos, pero mire usted: en tanto miembro de la OCDE, México es último lugar en matemáticas, en ciencias y en años de estudio, además de ser de los países que menos invierten por estudiante, con unos 3 mil 200

dólares al año, en contraste con el promedio de la organización, que es de 12 mil 500 dólares. Pero acá se está pensando en cómo consentir a la CNTE y a los líderes de las normales para que no bloqueen calles y carreteras, que igual lo hacen, y ahora viene un especialista en grilla, no en educación. ¿De veras, doctora? —

### Acá se está pensando en cómo consentir a la CNTE



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/07/2024	NACIONAL, POLÍTICA Y SOCIEDAD	37



**Confidencial**

**El rol central de Rosa Icela**

Uno de los puestos del gabinete de Claudia Sheinbaum que más expectativa había generado era la Secretaría de Gobernación. El que se haya designado para el puesto a Rosa Icela Rodríguez garantiza dos cosas. La primera es el indudable oficio político de la funcionaria, que será clave para lidiar con la gobernabilidad en estos nuevos tiempos. El segundo es la confianza y la cercanía con la presidenta. Rosa Icela ha sido cercana de Claudia Sheinbaum desde hace muchos años y se convertirá en su brazo derecho para la operación política en cuanto comience la próxima administración.

**Las tareas de García Harfuch**

No hubo ninguna sorpresa en el nombramiento de **Omar García Harfuch** como secretario de Seguridad y Protección Ciudadana. Lo que hay es una gran incógnita respecto a cómo operará. Pero él ya empezó desde ayer a despejar las dudas. Será quien defina la estrategia de seguridad, sobre la base de la inteligencia, que la dependencia controlará y trabajará de la mano con las Fuerzas Armadas. No será nada fácil, pero si había en el escenario alguien capaz de hacerlo era precisamente García Harfuch, cuyo nombramiento fue muy celebrado.

**Esperanza entre mandos de SSC-CDMX**

El anuncio de que **Omar García Harfuch** será secretario de Seguridad federal ha llenado de esperanzas a varios mandos de la policía de CDMX, quienes ven como una opción muy viable su posible llegada a la dependencia federal, bajo la premisa de que fueron parte del equipo que logró reducir los delitos en la capital y pueden replicar la hazaña a nivel federal.

**Implicaciones de un nombramiento**

Que para mala suerte de la ministra Norma Piña, queda como secretaria de Gobernación **Rosa Icela Rodríguez**, a quien la ministra no trató de la mejor manera y quiso convencer de que la Guardia Nacional era mejor que estuviera en Seguridad y no en Defensa, con el argumento de "a usted le conviene en lo personal". Lo que no pareció entender Norma Piña es que los cargos no se ejercen por conveniencia personal, sino por interés nacional. Claro, la ministra continuará aferrada al cargo, a pesar de que todo indica que carece de interlocución con el Ejecutivo y el Legislativo, y específicamente ahora será difícil que lo tenga con la nueva secretaria de Gobernación.

**Pendientes aún en el gabinete**

Aunque ya han quedado designados buena parte de los integrantes del gabinete de **Claudia Sheinbaum**, aún faltan importantes dependencias por definir titular, como Defensa Nacional y Marina, así como las secretarías del Trabajo, Cultura y Turismo. Además, aún falta conocer los nombres de quienes encabezarán las dependencias del gabinete ampliado, como Pemex, Conagua, ISSSTE e IMSS, entre otros. Van para largo los denominados "jueves de gabinete", de aquí al 1 de octubre, cuando la morenista recibirá la banda presidencial.

**CNTE, en la comodidad de la curul**

Desde la comodidad de la curul de San Lázaro, exdirigentes de la aguerrida CNTE de Oaxaca se cuadraron ayer de inmediato con Mario Delgado, como futuro titular de la SEP. Quien fuera nada menos que el líder de la Sección 22 del movimiento magisterial disidente en su estado, el diputado federal morenista **Azael Santiago Chepi**, aseguró a los que acaban de dejar el Zócalo de la CDMX que Delgado sí les dará respuesta a sus "inconformidades legítimas". "Él sí sabe y conoce de las necesidades de los maestros, porque recorrió todo el país, tiene trayectoria como secretario de Educación, impulsó la contrarreforma educativa y sabe dialogar"... Tremenda tarea que ya le dejaron al aún dirigente nacional de Morena.